
En una nueva conversación desarrollada en el marco del ciclo  de webinars “Diálogos que inspiran”, organizados por 
ISA InterChile, un grupo de expertos analizó el positivo impacto que las ERNC y otras políticas que apuntan a la soste-
nibilidad ambiental, pueden tener al momento de mitigar los efectos relativos al cambio climático global.

LAUTARO CARMONA

Sus abogados apuntarían a “sesgo político”, y también a la participación de otras instituciones 
públicas  en las operaciones en las que podrían haber existido irregularidades. En el intertanto, 
surgen los postulantes que corren con ventaja para ocupar el cargo vacante.

LUCÍA PINTO PREPARA SU 
DEFENSA MIENTRAS SE BARAJAN 
NOMBRES PARA ASUMIR EL CARGO

EXINTENDENTA REGIONAL OFICIALIZÓ AYER SU RENUNCIA
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DELITOS VIOLENTOS BAJARON MÁS DE UN 60% 
EN LA REGIÓN DURANTE LA CUARENTENA
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“El avanzar de fase no 
significa que la 
pandemia se acabó” 

SEBASTIÁN UGARTE: 

Médico intensivista

15



ACTUALIDAD      I   DOMINGO 27 DE SEPTIEMBRE DE 2020 I  el Día02  I

Controles virtuales, llamadas telefónicas 
para el monitoreo diario y la visita de una 
enfermera del Senama son las formas 
que tiene el servicio para verificar el cum-
plimiento de las medidas sanitarias al 
interior de los Establecimientos de Larga 
Estadía para Adultos Mayores,ELEAM, 
luego que se prohibieran sus visitas e 
ingreso en marzo de este año producto 
del coronavirus.

Un control que deja entrever las falencias 
del sistema, ya que fue una funcionaria del 
recinto quien expuso que no se estaban 
cumpliendo los protocolos sanitarios 
ni el correcto uso de los elementos 
de protección personal, lo que habría 
facilitado el ingreso del virus y cobrado 
la vida de uno de sus residentes. 

“La Seremi de Salud realizó una fisca-
lización a este establecimiento el día 21 
de agosto del presente año. En relación 
a los casos activos, actualmente se en-
cuentran dos casos activos de residentes 
del ELEAM, todos en un lugar especial 
para su aislamiento. Además, se cuenta 
con una trabajadora del recinto también 
como caso activo” explicó  Roberto 
Villalobos, jefe de Acción Sanitaria de 
la Seremi de Salud.

Se trata específicamente del 
Establecimiento de Larga Estadía para 
Adulto Mayor de Las Compañías, el que 
fue inaugurado en junio de este año 
con la presencia de autoridades locales, 
quienes con gusto posaron para la foto 
y destacaron la importancia del recinto 
para los adultos mayores de la zona y 
la comunidad.

Un hecho que preocupa, ya que el brote 
se conoce días previos a que la comuna 
pase a la fase dos de transición del Plan 
Paso a Paso y en un sector populoso de 
La Serena donde ya se han registrado 
brotes importantes de la enfermedad.

Actualmente, según la información 
proporcionada por el coordinador re-
gional de Senama, Pablo Elgueta, habría 
35 residentes en el Eleam y los dos casos 
activos estarían cumpliendo el aisla-
miento con la asistencia del Centro de 
Salud del lugar.

Asimismo confirmó que como Servicio 
Nacional del Adulto Mayor habían recep-
cionado las denuncias de la ex funcio-
naria del ELEAM y puesto en contacto 
con la administración del recinto, quien 
ya habría subsanado algunas observa-
ciones en materia de comunicación 
y uso de los elementos de protección 
personal (EPP).

“La verdad es que la persona se acercó 
en dos oportunidades y la administra-
ción del ELEAM, que es la Corporación 
Trasendi, inmediatamente entregó todos 
los antecedentes y hubo varias cosas 
que se mejoraron. Como los canales de 
comunicación que la persona planteó 
y otras situaciones también, como es 
el uso de los EPP, les dejamos en claro 
la normativa vigente”.

Ahora bien, pese a que desde Senama 
confirmaron que la Corporación esta-
ba al tanto de la situación expuesta, a 

Muertes en ELEAM 
¿Quién se hace cargo?

través de un comunicado de prensa el 
organismo negó los hechos, asegurando 
que las acusaciones de la ex cuidadora 
eran infundadas y buscaban sacar un 
provecho personal, luego que fuera 
desvinculada.

“Señalamos que efectivamente nuestro 
hogar ha sido afectado por la pandemia, 
pero enfatizamos que se han realizado 
todo y cada uno de los procedimientos 
estipulados, tanto por el Minsal como 
por Senama y se han utilizado todos los 
elementos de protección necesarios y 
disponibles para evitar los contagios” 
señala el texto.

Ahora bien, pese a las razones de la ex 
funcionaria para realizar dichas acusa-
ciones, queda nuevamente en evidencia 
la vulnerabilidad de los adultos mayo-
res, especialmente durante esta crisis 
sanitaria, por lo que se hace necesario 
intensificar los controles y buscar estra-
tegias más efectivas con el fin de poder 
asegurar que se están llevando a cabo 
y de manera correcta los protocolos 
sanitarios.

POR CONTAGIO DE ADULTOS MAYORES

Actualmente residen 35 adultos mayores en el Establecimiento de Larga Estadía para Adultos Mayores de Las Compañías, la mitad de su 
capacidad total producto de la pandemia, dos de ellos en confinamiento por haber sido diagnosticados covid positivo.

LAUTARO CARMONA

Desde el mes de marzo que los Establecimientos de L arga 
Estadía de Adulto Mayor (ELEAM) tienen prohibido 
el ingreso de personas externas al recinto,  por lo que 
el control de las medidas sanitarias y su cumplimiento  
se realizan a través de llamados telefónicos diarios,  la 
visita ocasional de una enfermera y la palabra de los  
administradores de los recintos. Una situación que  
preocupa, ya que el brote y el fallecimiento de un residente  
en un ELEAM de La Serena coinciden con la denuncia  
realizada por una ex funcionaria del recinto.  Desde la 
administración negaron los hechos e indicaron q ue se trata 
de acusaciones que solo buscan sacar provecho personal y  
dañar a la institución.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

Implementamos 
un trabajo y hay 
una persona que 
está a cargo de esta 
estrategia que es 
una supervisora, una 
enfermera quien vela 
por el cumplimiento 
de estos protocolos”

Actualmente hay 
dos casos activos 
de residentes del 
ELEAM, todos en un 
lugar especial para su 
aislamiento. Además, 
se cuenta con una 
trabajadora del 
recinto también como 
caso activo”.

PABLO ELGUETA
ROBERTO VILLALOBOSCOORDINADOR REGIONAL DE SENAMA
JEFE DE ACCIÓN SANITARIA  DE LA 
SEREMI DE SALUD

03
Contagios activos se registran 
al interior del ELEAM de Las 
Compañías, dos de residentes 
y uno de una trabajadora del 
lugar.
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

OPINIÓN EDITORIAL

Ayer sábado se conmemoró  el Día Mundial de 
Prevención del Embarazo Adolescente, una realidad 
que se vive en distintas partes del mundo.

Nuestro país no está alejado de esta problemática 
compleja de abordar ,por parte de los padres y me-
nos  los menores que no saben muchas veces  cómo 
llevar adelante este proceso que les cambiará la vida.

En Latinoamérica y el Caribe, se producen según 
la ONU 62 nacimientos por cada 1.000 niñas ado-
lescentes entre 15 y 19 años, lo que sitúa a la región 
como la segunda del mundo.

En  Chile las cifras de embarazo adolescente son 
más positivas  a comienzos del 2000 era el 16%, hoy 
hablamos alrededor del 5 %, lo que es un avance 
muy relevante. 

Es posible que políticas educacionales utilizadas 
en la prevención estén dando resultados y un mejor 
acceso a los mecanismos anticonceptivos, serían 
los factores de esta disminución.

El abordar el tema es importante, sobre todo 
porque la maternidad en la adolescencia cambia 

todo el proyecto de vida de la joven, incrementando 
muchas veces su dependencia económica y evapo-
rando muchas veces sus perspectivas educativas y 
laborales. El rol de los padres debe ser fundamental 
en la prevención y lo debe ser aún más su apoyo 
en caso de un embarazo. Muchas veces se piensa 
equivocadamente que estas medidas preventivas 
deben ir solo a las adolescentes, pero los niños 
deben ser igual incluidos en esta educación sexual. 
No debe existir una distinción.

Aunque es un tema difícil de abordar con los jó-
venes,  las familias no saben a qué edad comenzar 
a tratar el tema y de qué forma. Y  qué decir de una 
cifra no menor de niños, que no tiene la posibilidad 
de conversar con alguien sobre estos temas.

Tenemos que abordar este tema, sobre todo en el 
actual escenario de pandemia , porque según los 
especialistas las cifras de embarazo adolescente 
pueden sufrir un alza, esto porque existe una mayor 
dificultad en el acceso a mecanismos anticoncep-
tivos y a los servicios de salud.

Embarazo adolescente
En  Chile las cifras en la actualidad son más positivas, a comienzos del 

2000 era el 16%, hoy hablamos alrededor del 5 %, lo que es un avance muy 

relevante.
Nuestra Región de Coquimbo va a ser puesta a prueba 

en las próximas semanas. La Serena y Coquimbo pasan 
a fase 2, lo que requerirá más que nunca la conciencia 
y un esfuerzo de auto cuidado. Conciencia porque 
sabemos que nuestros hospitales continúan estando 
en una situación límite, pero también conciencia 
de que enfrentamos la cifra de desempleo más alta 
de Chile, y que esto requerirá un particular esfuerzo 
para que paulatinamente, y cumpliendo con todos 
los resguardos necesarios, podamos ir retomando las 
actividades económicas que generen empleo, como 
la construcción. 

Es la hora también de apoyar, por lo mismo, a los 
pequeños emprendedores del turismo y la gastro-
nomía, probablemente los sectores más afectados 
por la pandemia, en una región que es turística por 
definición. Lo mismo vale, en medio de la discusión 
de la ley de presupuesto del año 2021 a las obras pú-
bicas y la construcción de viviendas sociales, obras 
relevantes para la conectividad, el agua potable rural 
y las soluciones sociales, pero también para generar 
empleo.

También es hora que desde el gobierno se fije una 
posición respecto a qué va a pasar con aquellas personas 
y familias que perdieron su empleo, que no pueden 
trabajar y que no van a poder hacerlo por un buen 
tiempo. En las próximas semanas se deberá pagar la 
última cuota del Ingreso Familiar de Emergencia y 
no tenemos certeza de cómo se va a seguir apoyando 
a estas familias para que puedan seguir viviendo. 
Esperamos una propuesta desde el gobierno para no 
tener que seguir echando mano a los ahorros de las 
mismas personas, como debió hacerse con el primer 
retiro del 10% de los fondos de pensiones.

Y también esperamos que la investigación por frau-
de al fisco que llevó a la renuncia de la Intendenta 
Regional se esclarezca. Así como siempre se debió 
confiar en el control de legalidad de la Contraloría 
General de la República, hoy debemos confiar en la 
investigación de la Fiscalía. Y con la misma claridad 
reafirmamos que no dejaremos que esto afecta la 
necesaria construcción de los nuevos hospitales de 
Coquimbo, La Serena e Illapel. Es la hora de poner 
más que nunca en el centro de las decisiones a los 
habitantes de toda la Región, con equidad territorial. 
Qué bien le hará a ese propósito la elección imposter-
gable, por primera vez, de un Gobernador Regional.

Nos cuidamos 
entre todos
MATÍAS WALKER

DIPUTADO

CARTAS AL DIRECTOR

Día Mundial 
del Turismo
Paola Canto Olivares, 

Facultad de Ciencias Sociales 

Universidad de Las Américas

Desde 1980 se ha instaurado el 
27 de septiembre como el Día 
Mundial del Turismo, fecha en 
que se adoptaron los Estatutos 
de la Organización Mundial del 
Turismo, reconociendo este 
ejercicio recreativo no solo por 
sus legítimos fines de uso del 

tiempo libre y el ocio, sino por 
los valores sociales, culturales, 
políticos y económicos que 
promueve. 

La pandemia por Covid-19 
ha dejado esta actividad con 
profundas pérdidas a nivel ma-
cro financiero y micro laboral, 
sumado a que los rebrotes de 
las últimas semanas en Europa, 
escenario central de desarro-
llo turístico a nivel mundial, 
presagian que lo anterior no 
cambiará significativamente 
en el corto plazo. 

Frente a esta realidad es im-
portante preguntarse ¿quién 
pierde más? y la respuesta es 
todos. Estrecha es la mirada 
de quienes solo ven en el tu-

rismo una forma de ingreso 
individual, familiar e incluso 
empresarial, pues más que 
ello, se juega la definición de 
la identidad de los territorios, 
aquello que decidimos comu-
nitariamente patrimoniali-
zar, poner en valor, decir “es 
lo bello”, lo que vale la pena 
experimentar con todos los 
sentidos, lo que nos caracteriza. 

El imprescindible llamado 
a “quedarnos en casa”, no 
solo hace mella en las cifras 
macroeconómicas del sector 
turismo, sino que nos lleva al 
anonimato sociocultural, a in-
diferenciarnos peligrosamente 
y al imperativo desafío de poder 
reencontrarnos prontamente. 

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200413

SUSCRIPCIONES Fono (51) 2200489 y 
(51) 2200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
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LUCÍA DÍAZ GALVEZ
EDITOR FOTOGRÁFICO:     
LAUTARO CARMONA GUERRERO



ACTUALIDAD      I   DOMINGO 27 DE SEPTIEMBRE DE 2020 I  el Día04  I

Estamos
comprometidos con la TESIS DEL SESGO 

POLÍTICO Y MÁS 
IMPLICADOS SERÁN 
CLAVES EN DEFENSA 
DE EXINTENDENTA

PINTO TRABAJA CON EQUIPO JURÍDICO EN SANTIAGO:

Existen cabos sueltos en un caso que recién comienza.  
Con la oficialización de renuncia de L ucía Pinto en 
medio de una investigación por Fraude al Fisco, la  
militante UDI prepara la réplica para presentar al  
Ministerio Público, en medio de apoyos y críticas  
por la verdadera bomba que estalló en el mundo  
político. Fuentes cercanas a la profesional están  
convencidos de su inocencia y en esa línea sus  
abogados apuntarían “a la falta de imparcialidad”  
del contralor regional, y también a la participación  
de otras instituciones públicas en las operaciones en  
las que podrían haber existido irregularidades.  En el 
intertanto, surgen nombres que corren con ventaja  
para ocupar el cargo vacante

Sólo faltaba la confirmación, y llegó 
durante la mañana de este sábado. En 
una declaración por escrito -todavía 
con el logo del Gobierno Regional- la 
ex intendenta Lucía Pinto, oficializó 
su renuncia indeclinable al cargo, 
en medio de una investigación por 
presunto fraude al fisco. 

En el documento, la autoridad saliente 
quien presentó su dimisión la noche 
del viernes al nivel central, admitió 
que la decisión tomada obedecía a la 
necesidad de centrar todas sus fuer-
zas en defenderse de las “injustas” 
acusaciones en su contra. “En vista 
de los hechos acontecidos durante 
las últimas semanas, he presentado 
mi renuncia indeclinable al cargo de 
Intendenta de la Región de Coquimbo 
al Presidente de la República, Sebastián 
Piñera (…) Por el profundo amor que 
tengo a mi región, a la que he servido 
siempre con dedicación, compromiso 
y lealtad, he tomado esta decisión, 
pues ella me permitirá dedicarme por 
completo a mi defensa”, esgrimió en 
el escrito, que finaliza agradeciendo 
“el permanente apoyo y confianza” 
del presidente de la república, aún 
estos complejos momentos. 

LOS HECHOS EN DISCORDIA 

Pero, ¿qué es lo que se está imputan-
do? En primer término, cabe men-
cionar que las indagatorias por un 
presunto Fraude al Fisco tienen que 
ver con la compra de un terreno en 
La Serena, destinado a un complejo 
deportivo por $9.800 millones, en 
circunstancias que su tasación habría 
alcanzado apena los $4.000 millones. 

Lo más “cuestionable” en esta ope-
ración es que la intendencia inscribió 
un contrato por la adquisición del 
terreno sin que pasara por la “toma 
de razón de la Contraloría”, tal como lo 
han indicado desde el ente fiscalizador, 

donde consultados por este medio 
señalaron que se rechazó en cuatro 
oportunidades el contrato de compra 
-vía trato directo- para la construcción 
del Centro Deportivo San Ramón de 
La Serena, suscrito entre el Gobierno 
Regional y la Inmobiliaria Guayacán 
SpA y otras, el 9 de octubre de 2019. 
Por tanto, se determinó que el GORE 
incumplió la norma que se aplica para 
este tipo de transacciones, al no justi-
ficar debidamente por qué se había 
recurrido al trato sin intermediarios. 

Ante estas supuestas irregularidades 
detectadas por el órgano contralor, pu-
sieron los antecedentes a disposición 
del Ministerio Público, quienes ahora 
investigan el posible delito. 

Lucía Pinto, en tanto, tal como lo 
señaló en su carta de despedida, ase-
gura que es completamente inocente 
y que no existió ningún tipo de dolo 
en el actuar ni de ella ni de otros fun-
cionarios del Gobierno regional, y que 
aquello lo demostrará precisamente 
en el transcurso de la investigación 
que hoy se lleva adelante y en la que 
se encuentra abocada. 

Cabe consignar que éste no es el único 
hecho en el cual la administración de 
Pinto ha sido cuestionada. Durante 
las últimas semanas las acciones del 
Gobierno Regional también fueron 
objetadas por Contraloría, debido a la 
compra de un terreno en el sector de La 
Cantera para la instalación del nuevo 
hospital de Coquimbo. De hecho, en 
este caso se dejó sin efecto la operación, 
lo que generó indignación en el oficia-
lismo acusando “obstruccionismo” 
por parte del Contralor Hugo Segovia, 
quien, según personeros oficialistas 
no estaría actuando con la misma 
premura en casos que involucran 
a un sector político y otro, esto en 
clara alusión a que su cercanía con la 

Hemos estado 
en contacto 
con conspicuos 
abogados y nos han 
señalado que de las 
situaciones que se 
están investigando, 
a lo más darían 
para un sumario 
interno”. 
FLORIDOR PINTO 

PADRE DE LUCÍA PINTO

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

@eldia_cl
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exnueva Mayoría podrían estar influyendo 
en sus acciones. 

No era la primera vez que Segovia era 
emplazado por una situación similar ya 
que en el 2014, cuando ocupaba el mismo 
cargo en la Región de Arica Parinacota, y 
su esposa –cercana al PPD y gobernadora 
por la Provincia de Cauquenes en el primer 
gobierno de Bachelet- era jefa de Gabinete, 
del intendente de ese momento (2014). 

Todos estos antecedentes, sin duda que 
serán puestos sobre la mesa por la defensa 
de Lucía Pinto, ya que, la tesis del eventual 
“sesgo político” del contralor se alzan como 
uno de sus posibles argumentos en una 
situación que para los representantes 
jurídicos de la ahora ex intendenta en 
ningún caso podría ser catalogado como 
“fraude al fisco”, sino que sería debió, 
en el peor de los escenarios discutirse 
dentro de los marcos administrativos 
sin ser judicializado.  Aquello, es materia 
de investigación y será la justicia la que 
finalmente dará su veredicto. 

LAS REACCIONES 

Desde el ministerio del Interior, el titular 
del rubro Víctor Pérez  y  los apoyos al 
interior del gremialismo no tardaron en 
llegar. En punto de prensa, Pérez valoró 
el accionar de Pinto. “Creemos que una 
autoridad política que en un determinado 
momento puede recibir de parte de la 
Contraloría, o el Ministerio Público objecio-

nes o cuestionamientos, sean ciertos o no 
sean ciertos, poner su cargo a disposición 
para que la investigación se haga con la 
mayor transparencia y voluntad me parece 
que es un gran gesto. Además, ha decidido 
defenderse desde la  vida civil y no desde 
el uso de su cargo, lo que demuestra su 
transparencia. Nosotros hemos puesto 
todos los antecedentes sobre este hecho 
que empaña un poco la necesidad de que 
la Región de Coquimbo pueda contar con 
nuevos hospitales”, especificó. 

A nivel local las declaraciones vinieron 
por escrito, casi al mismo tiempo que la 
oficialización de renuncia. Evidentemente 
nadie estaba sorprendido, y se trataba de 
un secreto a voces que tampoco, nadie 
se esforzó por ocultar. El diputado Sergio 
Gahona, uno de los más cercanos a Lucía 
Pinto al interior del partido, destacó las 
cualidades personales de la exintendenta 
poniendo el acento en que durante su 
gestión le tocó enfrentar un terremoto, la 
peor crisis social de los últimos tiempos, 
una sequía que aún no da tregua, y por si 
fuera poco, tuvo que combatir una de las 
pandemias más devastadoras. “Además, 
el ámbito personal, tuvo que enfrentar 
el cáncer. Pese a todo esto, logró seguir 
adelante y dirigir a toda una región. Mis 
respetos y admiración para Lucía, conoz-
co su gran humildad, profesionalismo y 
compromiso con hacer de Chile un país Preparando su defensa en Santiago se encuentra la exintendenta regional Lucía Pinto. 

EL DÍA

CONTINÚA EN PÁGINA 06
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ONLINE 2020
FIESTA CHICA
SANTUARIO NTRA. SRA. DEL ROSARIO

                                       PROGRAMACIÓN
27 de septiembre    11:00 horas     Misa
     19:00 horas    Novena
28 de septiembre    19:00 horas    Novena 
al 2 de octubre
3 de octubre     19:00 horas    Misa y Novena 
                  Traslado simbólico de la 
               Imagen de la Virgen 
               Homenaje a la Chinita
4 de octubre    08:00 horas     Misa     
     09:00 horas     Misa  
                                     11:00 horas       Misa Solemne, preside 
               René Rebolledo Salinas, 
               Arzobispo de La Serena   
     16:00 horas      Despedida     
        19:00 horas      Misa

                                   TRANSMISIONES
TV: Andacollo Señal 6 – Radio América TV 49TVD – Nativa TV 16.1 TVD
Radio: San Bartolomé 96.7 FM - Génesis 94.1 FM – Atrévete 94.7 FM – 
María 103.7 FM – Choapa 97.7 FM

Facebook: Revista Koinonía – RSB Chile – Santuario Nuestra Señora 
del Rosario de Andacollo – Andacollo Señal 6 Televisión

Streaming del Santuario: App Beltron Streaming

                 Intenciones de Misa, mandas u otras consultas
                                 Oficina del Santuario de Andacollo. 
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mejor”, aseveró el diputado, poniendo 
énfasis en su convencimiento de que la 
justicia hará su trabajo y el tiempo será el 
mejor aliado para demostrar la inocencia 
de Pinto. 

El parlamentario Juan Manuel Fuenzalida, 
coincide en que la decisión de la exau-
toridad sería una buena determinación 
basada en toda lógica. “Debe asumir su 
defensa. Además, debe presentar todos 
los antecedentes que la exculpen de esta 
situación. Sin duda, que podrían haber 
existido errores y negligencias, pero cuando 
se trata de un proceso penal es necesario 
defenderse”, expresó. 

TENSIÓN LA INTERNA 

Al interior del gremialismo regional las 
aguas están agitadas. Según fuentes a las 
que tuvo acceso Diario El Día, en las altas 
esferas del partido no todos estaban de 
acuerdo con la renuncia de Lucía Pinto, 
por dos razones: en primer lugar porque 

“no se vería bien” una salida tan abrupta 
en medio de una pandemia que vive días 
claves, y segundo, porque para algunos 
sería un reconocimiento implícito de 
que podría existir un “mal accionar” por 
parte de la exintendenta. Sin embargo, la 
decisión habría sido de ella y una vez que 
la comunicó, la instrucción fue cuadrarse 
y mostrar unidad ante la opinión pública, 
sobre todo, porque se sigue creyendo que 
la periodista, hija del histórico militante 
Floridor Pinto, ha logrado sembrar un buen 
capital político que podría cosechar en las 
próximas elecciones parlamentarias, eso 
sí, sólo si logra ser declarada inocente en la 
investigación que lleva a cabo la Fiscalía, 
de lo contrario, y así lo reconocen en el 
gremialismo, la carrera política de Pinto 
estaría terminada. 

En estos momentos, la exintendenta se 
encuentra en Santiago, preparando su de-
fensa, y según lo que se ha podido conocer 
en las altas cúpulas, los profesionales que 
la están asesorando, independientes del 

partido por expresa solicitud de Lucía 
Pinto, verían un buen futuro respecto al 
proceso legal, ya que lo que ocurrió, según 
afirman cercanos a la exautoridad, estaría 
muy lejos de constituir “un Fraude o un  
mal uso de recursos públicos”, que son 
palabras mayores. 

En la UDI, apuntan, tal como hace algunas 
semanas, a una “fijación por parte de la 
Contraloría” contra el Gobierno regional 
y particularmente del Chile Vamos. Esto, 
reiteran los gremialistas que conversaron 
con El Día, se ha visto reflejado en la serie 
de denuncias que han realizado conce-
jales de su sector por situaciones en el 
municipio de Coquimbo o Vicuña (DC), 
sin obtener respuesta del Contralor. De 
hecho, van más allá, y aseguran que el 
actuar de Contraloría obedece netamente 
a una “vuelta de mano” por las críticas de 
los parlamentarios UDI, respecto del ente 
fiscalizador. 

Consultado, el presidente regional del 
partido, Óscar Tapia, prefirió no referirse 
a lo que se piensa en el partido a nivel 
interno, pero insiste en que valoran lo 
que está haciendo la exautoridad regional. 
“Confiamos en ella. Hay una investiga-
ción en curso y esperamos que se aclare 
pronto, por su bienestar personal, para 
demostrar que actuaron de acuerdo a la 
ley”, aseveró Tapia. 

CABOS SUELTOS 

Sin duda que existen cabos sueltos en 
una investigación que recién comienza, 
y probablemente representantes de otras 
instituciones sean citadas a declarar, tanto 
de gobierno como incluso el municipio de 
La Serena. En esta línea, el Consejero Regional 
Marco Antonio Sulantay, del mismo parti-
do de Lucía Pinto, asevera que ellos como 
Cores, no tendrían responsabilidad en lo 
que se ha denominado Papaya Gate y que 
se han enterado de los antecedentes por 
la prensa tal como cualquier ciudadano. 
“Nosotros solicitamos la información tanto 

Asume la intendencia de la Región 
de Coquimbo, tras el triunfo presi-

dencial de Sebastián Piñera. 

enfrenta el estallido social y desde 
diversos sectores piden su renun-

cia por las 2 muertes producidas en 
la zona. 

Pese a que ya se sabía, da a conocer 
que ha padecido de un cáncer el 

cual pudo vencer, pasando por in-
tensas sesiones de quimioterapia. 

Con la llegada del Covid-19 a la 
zona, Pinto debe enfrentar la más 
devastadora pandemia del siglo, 

no sin polémicas por el manejo de 
las cifras. 

12
de marzo de 2018

18 
de octubre de 2019

5
de febrero de 2020

18
de marzo de 2020

Cronología

Arquitecto, magíster en 
administración de em-
presas y diplomado en 
gestión de contexto de 
vulnerabilidad social. Ex 
jefe de la unidad regional 
de Subdere. 

César  
Gómez 
ADMINISTRADOR REGIONAL

Actual Gobernador de la 
Provincia de Limarí, Inge-
niero en ejecución electró-
nica de la UCN, ha desem-
peñado distintos cargos en 
los gobiernos de Piñera. 

Iván  
Espinoza
GOBERNADOR DE LIMARÍ 

Doctor en Ciencias Económi-
cas y Empresariales, Univer-
sidad de Córdoba, además 
de ingeniero Comercial de la 
Universidad Católica del Nor-
te donde desarrolla labores 
académicas. 

Cristian 
Morales
ACADÉMICO UCN

El actual seremi de Obras 
Públicas de la Región de 
Coquimbo se alza como 
uno de los probables su-
cesores de Lucía Pinto. 

Pablo  
Herman
SEREMI DEL MOP 

LAS CARTAS PARA OCUPAR EL PUESTO VACANTE



2
años y medio estuvo en el cargo 
la exintendenta regional Lucía 
Pinto. 
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DR. OSCAR TAPIA OLIVARES
PRESIDENTE REGIONAL DE LA UDI
MÉDICO NEUROCIRUJANO

Esta semana las autoridades de gobierno 
anunciaron el fin de la cuarentena total 
en la conurbación, lo que permitirá, entre 
comillas, “el libre tránsito”. Noticia que fue 
recibida con gran esperanza por la gran 
mayoría de la población. En lo personal, 
me hubiese gustado esperar los efectos 
de las fiestas patrias con cifras duras, lo 
cual tarda unos 10 a 14 días. No obstante, 
lo anterior, reconozco que la comunidad 
tuvo un bastante buen comportamiento 
dicho fin de semana largo y también reco-
nozco que la autoridad sanitaria sabe lo 
que hace, y que los indicadores técnicos 
como la cantidad de casos activos, el R0, 
la trazabilidad y el nivel de ocupación 
de camas UCI nos permitían levantar la 
medida de confinamiento total en dichas 
comunas.

Hay que decirlo, las cuarentenas tienen 
grandes impactos negativos en la economía, 
el empleo, la salud mental, la violencia 
intrafamiliar, el hacinamiento y un largo 
etcétera, perjudicando especialmente a 
las familias más vulnerables.

Es por ello que al pasar a la etapa 2 del plan 
paso a paso, o etapa de transición, es un alivio. 
Pero no significa que la batalla esté ganada, 
es solo un avance. Por ejemplo, a pesar de 
que ya no requeriremos los permisos de 
comisaría virtual para ir al supermercado 
u otro trámite, la recomendación sigue 
siendo quedarse en casa, los cines, teatros, 
restaurantes y bares seguirán cerrados, las 
reuniones sociales podrán ser máximo de 
10 personas en lugares cerrados, el toque de 
queda seguirá comenzando a las 23 horas, 
y más aún, fines de semana y festivos la 
cuarentena total seguirá instalada.

Y atención, si el buen comportamiento de 
la población y también de los indicadores 
se pierde, podemos retroceder al paso 1 y 
volver a la cuarentena total, algo que estoy 
seguro, nadie quiere.

Solo unidos, con responsabilidad y cui-
dándonos entre todos lograremos seguir 
avanzando en el plan paso a paso, y pasa 
a la etapa 3 o de preparación, solo juntos 
lograremos ganar la gran batalla contra 
el coronavirus. 

Paso a Paso ganaremos la batalla

al Gobierno regional como a la Contraloría 
respecto de estos temas, pero no ha llegado 
ningún informe oficial, por tanto no me 
puedo referir más en profundidad al tema”, 
expresó Sulantay. 

Pero, ¿no tuvieron que votar ellos en algún 
momento los cuestionados proyectos? 
Según el Consejero, su rol es ver “el fondo 
de los proyectos” por tanto al momento 
en que los proyectos les llegan a la mesa, 
necesariamente ya deben haber pasado 
una serie de fases técnicas. “En este caso 
la iniciativa es de la Municipalidad de La 
Serena, que va a la subsecretaría de Desarrollo 
Social, donde hay un análisis completo 
de los profesionales que le dan el ‘ok’, al 
proyecto antes de que llegue a la mesa del 
Consejo regional, lo que nosotros vemos 
finalmente es lo político. Por ejemplo, si es 
necesario o no el hospital, o si es necesario 
o no un nuevo campo deportivo, pero las 
tasaciones en dinero ya vienen revisadas”, 
asevera, desligando responsabilidad el 
cuerpo colegiado, pero dejando entrever 
la participación de otros actores. Cabos 
sueltos que la justicia deberá unir. 

OPOSICIÓN PIDE 
TRANSPARENCIA Y PREMURA 

Desde la oposición, los diputados Matías 
Walker (DC) y Daniel Núñez (PC), así como 
también el Senador Jorge Pizarro, insistieron 
en la gravedad de los hechos. Incluso, Walker, 
manifestó que esto era un argumento más 
para entender que la figura de intendentes 
designados “a dedo” no daba para más. Por 
su parte Núñez, sostuvo que impulsará una 
comisión investigadora “que indague las 
responsabilidades políticas en este escándalo 
de corrupción”. 

Pizarro, en tanto pide “duras sanciones 
en estas operaciones que fueron mal rea-
lizadas y que implica dolo, que implica un 
problema de fraude”. 

MUCHO “PAÑO QUE CORTAR” 

Para Floridor Pinto, padre de la ex intendenta 
regional, han sido días complejos. Ha estado 
al lado de su hija y cree totalmente injusto lo 
que le está sucediendo, pero confía en que 
la decisión de renunciar es la mejor. “Siento 
que lo que ha hecho es valiente, y las cosas se 
van a esclarecer. Hay antecedentes en el país 
sobre el actuar del contralor. Hemos estado 
en contacto con conspicuos abogados del 
país, y nos han señalado que de las situa-
ciones que se están investigando, a lo más 
darían para un sumario interno”, precisó 
Pinto padre, quien en los próximos días se 
reunirá con Lucía para retornar a La Serena 
y comenzar con su defensa. Un batalla legal 
que recién comienza. 
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SERGIO GAHONA
DIPUTADO 

Actuando de manera absoluta-
mente acorde con sus principios y 
valores de vida,  Lucía Pinto presentó 
su renuncia al cargo de Intendenta 
de la región de Coquimbo, función 
que había asumido en marzo del 
2018, cuando fue nombrada por 
el Presidente Piñera para cumplir 
esta alta responsabilidad. Con una 
administración destacada desde 
todos los sectores nacionales y 
regionales, en las últimas semanas 
debió enfrentar cuestionamientos 
por parte de la Contraloría, por su 
eventual responsabilidad en la mo-
dalidad utilizada para la compra de 
los terrenos que se requieren con 
urgencia, para la construcción de 
los nuevos hospitales de La Serena 

y Coquimbo, cuestión que fue pues-
ta en antecedentes del Ministerio 
Público para su investigación.

Destaco y valoro profundamen-
te la gestión de Lucía Pinto como 
Intendenta de nuestra región. Una 
mujer que enfrentó con valentía y 
fuerza los embates de un terremo-
to; una sequía que aún no nos da 
tregua;  el impacto de la peor crisis 
social que ha vivido Chile en los úl-
timos años y además, combatir en 
la región los devastadores efectos 
de la pandemia que ha azotado al 
mundo entero.  Todo esto lo enfren-
tó, viviendo en lo personal la más 
fuerte de las batallas, un cáncer 
que le obligó a moderar su ritmo 
de trabajo, pero sin bajar nunca los 
brazos en su responsabilidad con 
la región y sus habitantes.

Mis respetos y admiración para 
Lucía, una luchadora incansable 
que a pesar de todas las dificulta-
des, logró salir adelante  y dirigir 
a toda una región, con humildad, 
profesionalismo y compromiso, 
para hacer de Chile un país mejor.  

Esperamos que la justicia haga su 
tarea y que esta situación se aclare 
lo antes posible, porque tal como 
la propia exintendenta lo señaló, 
en el tema que se está revisando se 
realizó “un proceso absolutamen-
te transparente, que contó con la 
participación de diversos servicios 
públicos, con informes, estudios y 
antecedentes que avalan la legalidad 
de todo el proceso, apegado a de-
recho y sustentado en dictámenes 
anteriores de la propia Contraloría”

Su accionar como primera autori-
dad regional estuvo basado funda-
mentalmente en el convencimiento 
de que “la salud es un elemento 
importante en la calidad de vida de 
todos y una deuda histórica, de la 
que había que hacerse cargo  prio-
ritariamente”.  Le deseamos éxito 
en todos los nuevos desafíos que la 
exintendenta emprenda, porque 
estamos convencidos que el tiempo 
será el mejor aliado para reconocer el 
gran  trabajo y gestión que cumplió 
Lucía Pinto como Intendenta de la 
región de Coquimbo.

Gracias  Lucía !!!!

La pequeña minería recibirá mayor capacitación para poder ejercer de manera segura sus 
labores y evitar más accidentes fatales.

CEDIDA

Emilio Lazo, director regional 
de Sernageomin, anunció 
medidas más accesibles 
para garantizar la inclusión 
de mineros artesanales y la 
capacitación en diversas áreas 
para minimizar los riesgos en 
las labores mineras.

Minería ha disminuido tasa 
de fatalidad en un 75% 
en estos últimos 10 años

PESE A LOS ACCIDENTES OCURRIDOS EN LA ZONA

Con las alarmas todavía ululando por 
los últimos accidentes fatales en la pe-
queña y mediana minería en la región, 
incluso la artesanal, el director Regional 
de Sernageomin, Emilio Lazo, anunció 
mayor capacitación y apoyo institucional 
para lograr la formalización de aquellos 
que ejercen labores de espaldas a las 
instituciones fiscalizadoras.

poca experiencia o preparación. “El 
minero, y el que no es tan minero, se 
ve tentado por los buenos precios de 
minerales como el cobre y el oro”.

-¿Qué tan difícil es para un peque-
ño minero prepararse y acercarse a 
las instituciones para formalizar su 
actividad?

“La pequeña minería y la minería 
artesanal de bajo tonelaje, que en al-
gún momento denominamos como 
nómades, se van cambiando de punto 
constantemente, porque evalúan el 
costo-beneficio entonces para ellos es 
mejor cambiarse de punto que generar 
una labor en conjunto y asumir varia-
bles de seguridad.  Eso para términos 
de desarrollo minero, pero para efectos 
de la regularización primero hay que 
conocer si el dueño de la concesión 
minera tiene interés en tener el punto 
en arriendo”.

Al respecto recordó que el actual mi-

De esa manera, indica, se garantizaría 
control sobre la actividad en la zona y 
se evitarían los accidentes graves con 
consecuencias lamentables para la 
familia minera.

“En 2018 tuvimos cuatro accidentes 
fatales, entre actividades irregulares y 
de mediana y gran minería, mientras 
en 2019 tuvimos solo uno en la pequeña 
minería a final de año. Este año llevamos 
cinco con siete fallecidos. Por eso la idea 
es fortalecer ciertas líneas de trabajo 
y crear algunas nuevas, para poder 
cambiar esta tendencia”, indicó Lazo 
en entrevista con El Ovallino.

Aseguró el director que al ser la mi-
nería una alternativa que le puede 
ayudar a solucionar la crisis personal a 
gente dedicada a otros rubros, como el 
comercio o la agricultura, las personas 
tratan de ocupar faenas clausuradas o 
desactualizadas trabajando con pocas 
condiciones de seguridad y teniendo 

Roberto Rivas Suárez  / Ovalle

@eldia_cl
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JORGE PIZARRO
SENADOR 

La creación del Fondo Fiscal de US$ 12.000 
millones financiará instrumentos de 
protección social como IFE y bonos clase 
media. Además de planes de reactivación y 
empleo vía mayor inversión pública o apoyo 
a pymes. Ante tal relevancia colocamos el 
acento en la implementación de buenas 
políticas públicas requiriendo mayor 
transparencia, lo que demandaremos 
también en el debate del Presupuesto 2021. 

Y es que, durante su tramitación, la infor-
mación dada por Dipres respecto alcances 
del Fondo fue global e insuficiente. Al 
pedir más recursos para inversión pública, 
también queremos conocer localización 
de los proyectos de inversión, territorio 
donde se desarrolla, número de empleos 
que genera y modalidad de licitación.

Sin embargo, un diputado UDI hizo 
reserva de constitucionalidad, lo que 
entrampa su tramitación. Justificó acudir 
al TC señalando que ‘el artículo transitorio 
crea un deber de información imposible 
de cumplir y trata sobre materias de 
administración financiera, vulneran-

do el artículo 65 inciso número 3 de la 
Constitución’.  

Lo que se impugna es que dispusimos 
justificar ‘claramente aquellas iniciati-
vas, incluyendo proyectos de inversión, 
que se financiarán con cargo al Fondo, 
especificando estimación de los montos 
comprometidos y períodos de ejecución 
para cada una de ellas. Y que la información 
relativa a toda clase de inversión pública- 
incluidas concesiones- contemplará valores 
adjudicados, plazos de ejecución y todas 
las modificaciones que experimenten. 

A nuestro favor insistimos en que ni 
para el Parlamento ni la Opinión Pública 
es suficiente se informe de millones de 
dólares sin conocer detalles, impidiendo 
un control democrático sobre su imple-
mentación y retraso. Como país sólo 
avanzaremos erradicando la opacidad 
sobre el buen uso de los recursos pú-
blicos, no dando espacio a repetir casos 
como el bautizado “papaya gate”, donde 
se investiga un pésimo ejemplo de mal 
manejo de fondos y falta de transparencia. 

Fondo Covid y Transparencianistro de Minería, Baldo Prokurica, 
habría generado una serie de trabajos 
con las compañías medianas y grandes 
para poder generar un convenio en 
el que muchas de esas compañías se 
sumarían para la entrega de puntos a 
la pequeña minería entendiendo que 
para estos últimos sí sería rentable 
explotar estas minas.

“Existe un convenio establecido con 
la mayoría de las compañías, para 
que la Seremi de Minería, a través de 
los Fondos Nacionales de Desarrollo 
Regional tienen dispuesto un equipo 
completo de ingenieros, geólogos, to-
pógrafos quienes realizan el proyecto 
de explotación. Y nosotros como ser-
vicio, hemos desarrollado un trabajo 
en conjunto con la pequeña minería 
y diversos organismos, y estamos por 
actualizar el reglamento de seguridad 
minera que reconoce algunas diferencias 
que existen en el ramo que afectaría a 
los pequeños mineros”.

Refirió que tras la actualización van 
a solicitar menos información, menos 
antecedentes  para la minería artesanal 
y los pequeños mineros, lo que facilitaría 
su incorporación al sistema laboral y 
de capacitación.

“Nosotros en la región también presta-
mos soluciones asociadas a los trámites 
administrativos que deben cumplir los 
pequeños mineros. Cuando el proyecto 
está aprobado, generamos una solicitud 

de cambio de punto, por ejemplo, que 
es hasta 500 toneladas, que es mucho 
más simple, a través de un formulario”.

Destacó la labor conjunta entre el 
Sernageomin y la seremi de Minería 
para garantizar un proceso fluido en 
función de regularizar las actividades 
de los pequeños mineros.

FISCALIZACIÓN PREVISTA

Con respecto a las metas impuestas 
antes de la pandemia, de fiscalizacio-
nes y seguimiento a las actividades 
regionales, indicó que cuentan hasta 
con un 76% del cumplimiento a nivel 
regional, superando el 73% de lo que se 
ha logrado a nivel nacional, del objetivo 
impuesto hasta final de año.

“Más de una cuarta parte de las me-
tas a nivel nacional se establecen en 
la región de Coquimbo, por lo que el 
cumplimiento debe ser mayor. Los fis-
calizadores en terreno deben revisar la 
seguridad minera, gestión ambiental y 
hasta denuncias de las comunidades”, 
anunció, señalando que serían más de 
dos mil 700 fiscalizaciones en la región.

“La mejora en seguridad en los últi-
mos diez años es significativa, hemos 
disminuido la tasa de fatalidad en un 
75%. Mientras en 2010 se registraban más 
de 40 fallecidos, en los últimos años no 
se llega a 15”, reiteró como resultados 
de las fiscalizaciones.
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LLAMADO A 
LICITACIÓN

La Cooperativa Agrícola Pisquera Elqui Limitada o “CAPEL” 
hace un llamado a las personas  naturales  y  jurídicas  interesa-
das  en  adquirir  en  dominio  el  siguiente inmueble de su 
propiedad: “Terreno denominado Lote Uno A Tres, de una 
superficie aproximada según sus  títulos  de  2.872  metros  
cuadrados,  ubicado  en  La  Serena,  a  unos  150 metros al 
poniente de la Planta de Revisión Técnica”.
La  obtención  de  las  bases,  las  consultas  en  relación  con  la  
interpretación  de  las mismas, detalles del inmueble ofrecido 
vender u otras, podrán ser formuladas por escrito,  vía  mail  a 
licitaciones@capel.cl  indicando  expresamente  en  el  “asunto”  
el Titulo de la Licitación respectiva. El plazo para formular estas 
consultas será a contar de la fecha de publicación de estas 
bases hasta el 28 septiembre de 2020. Las ofertas deberán ser 
entregadas hasta el 02 de octubre de 2020 a las 13:00 hrs.

Importante Clínica 
de la región necesita

Enfermeras.
Estudiantes último año de 
Carrera de Enfermería.
Técnicos en Enfermería

Favor enviar antecedentes actualizados a 
clinica.postular@gmail.com

Delitos violentos bajaron 
más de un 60% en cuarentena

CARABINEROS PREPARA PASO A TRANSICIÓN

Menos gente en la calle,  
pero también mayores 

riesgos para la comisión de 
delitos son algunas de las 

explicaciones del fenómeno. 
Desde Carabineros 

indicaron que las cifras 
contrastan con la alta 

percepción de inseguridad 
de la población. El robo con 

intimidación y robo con 
violencia son algunos de los 

ilícitos que se mantienen a 
la baja desde fines de julio  

en la conurbación La Serena 
- Coquimbo. Las cifras de Carabineros revelan una disminución en la mayor parte de los delitos de mayor 

connotación social.

LAUTARO CARMONA

Los delitos violentos y de mayor 
connotación social registraron en 
promedio una disminución cercana 
al 60% en las comunas de Coquimbo 
y La Serena, en medio de la cuaren-
tena, que se extiende por dos meses 
en la conurbación y que llega a su fin 
este lunes con el paso a la etapa de 
Transición.

Los datos de la prefectura de 
Carabineros Coquimbo revelan que 
en comparación con el mismo período 
del año pasado, el delito de robo con 
intimidación registró una variación 
de -66% entre el 29 de julio y el 25 de 
septiembre. El robo con violencia, 
por otra parte, disminuyó en un 57% 
en el mismo tiempo.

Además de los ilícitos violentos, 
otros también muestran una baja 
significativa. Estos son el robo con 
sorpresa (-88%), hurto (-78) robo de 
accesorios desde vehículos (67%), robo 
en lugar habitado (-66%) y lesiones 
(-45%), entre otros. Por otra parte, el 
delito de homicidio no presentó va-
riaciones y se evidencia un alza en la 
violación (67%), pero este último con 

dos casos de diferencia, debido a que 
son las cifras más bajas.

El coronel Carlos Rojas, prefecto 
de Coquimbo, abordó con El Día el 
fenómeno y explicó que a través de 
este tiempo existe una tendencia a la 
baja progresiva a lo largo de las ocho 
semanas analizadas, explicada por el 
escenario de confinamiento. La ins-
titución prepara por estos días una 
readecuación de los servicios dentro 
de la dinámica misma de la pandemia, 
pero también buscando evitar alzas 
significativas por el levantamiento de 
la cuarentena para las dos comunas.

“Hay menos gente en las casas, pero 
también un trabajo permanente de 
presencia institucional que se va 
estableciendo en base a distintas 
variantes, haciendo un trabajo en 

conjunto con la ciudadanía, que nos 
permite, a través de sus denuncias, 
establecer los lugares de mayor ocu-
rrencia de delitos y planificar en con 
base en ellos el despliegue policial”, 
indicó Rojas.

COMPORTAMIENTO DELICTUAL

El prefecto sostuvo que también 
influye en el fenómeno “más dificul-
tades” para la comisión de delitos. 
“No solo existen menos personas en 
la vía pública. Para delinquir el delin-
cuente arriesga ahora no solo la pena 
por el delito que está cometiendo, 
sino que también está la infracción 
a la normativa sanitaria y, en caso 
del transcurso de la noche, el toque 
de queda”.

“El riesgo que adopta el delincuente, o 
hechor del delito, también va variando”, 
indicó el uniformado. “Generalmente 

Diego Guerrero/ La Serena

@eldia_cl

CONTINÚA EN PÁGINA 12
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JUAN MANUEL FUENZALIDA
DIPUTADO 

Mañana lunes La Serena y Coquimbo 
saldrán de la cuarentena total. Pasaremos 
a la fase de transición, lo que nos permitirá 
salir de casa sin necesidad de solicitar un 
permiso para circular por las calles de lunes 
a viernes, exceptuando los fines de sema-
nas, feriados y durante el horario de toque 
de queda (entre las 23:00 y 05:00 horas)

Fueron días muy difíciles para todas las 
familias de ambas comunas y de la Región 
de Coquimbo en general. Pero este camino 
que hemos debido transitar nos deja claro 
-una vez más- que esta pandemia se puede 
vencer si todos respetan las medidas sani-
tarias. Es importante que todos piensen en 
su familia, en sus amigos, sus vecinos, etc.

La baja en los contagios fue gracias a ello; a 
las personas que respetaron la cuarentena, 
que salieron de sus casas sólo si era nece-
sario, que usaron mascarilla y respetaron 
la distancia social. Gracias a ellos, mañana 
lunes pasaremos a la fase de transición. 

Esta es una oportunidad para todos. 
Sabemos que los más variados sectores 
económicos de la región se han visto afec-
tados. Todos ellos se están preparando para 
volver a abrir sus puertas y recibir a sus 
clientes. Para ello, es clave tener estrictos 
protocolos que busquen el distanciamiento 
social necesario y que permitan al público 
estar seguro. 

Pero es importante, además, que las ofici-
nas de los bancos, cajas de compensación, 
isapres, y otros servicios, apliquen también 
estrictos protocolos y evitar aglomeraciones. 
Se deben implementar medidas efectivas 
para evitar que las personas se aglomeren, 
ello implica flexibilizar y extender sus 
horarios de atención. Es fundamental, 
además, que no se repitan las escenas de 

cientos de personas ejerciendo el comer-
cio ambulante en el centro de La Serena y 
Coquimbo, considerando el factor clave 
del distanciamiento social. 

Por ello, es clave el trabajo de coordinación 
entre los municipios, Carabineros y las 
Fuerzas Armadas. Ese tipo de situaciones 
son focos latentes de contagios y no se 
pueden permitir. Por eso las autoridades 
deben actuar drásticamente. 

Ahora tenemos un nuevo desafío, quizá 
aún mayor que el de salir de la cuarentena. 
Debemos seguir bajando los contagios y 
evitar un rebrote. Hemos visto como hay 
comunas del país que, tras haber salido de 
las cuarentenas, hoy presentan rebrotes 
considerables, las cuales tras de permanecer 
en una fase de apertura inicial retornaron 
a una fase de confinamiento. 

Por ello debemos seguir cuidándonos, 
es claro que el encierro es asfixiante, que 
necesitamos salir de nuestras casas, pero 
debemos seguir evitando las aglomera-
ciones. Si podemos evitar ir a comprar a 
grandes centros comerciales hagámoslo, 
prefiramos el comercio de los barrios. 

Mantengamos las cifras a la baja y evitemos 
que más personas en nuestra región sufran 
esta enfermedad. Hasta ahora tenemos 
207 personas de nuestra región que han 
fallecido por el Covid-19.

Démosle un respiro también a los pro-
fesionales de la salud que durante estos 
seis meses han estado trabajando incan-
sablemente en cada uno de los hospitales 
de nuestra región y el país. Salgamos de la 
cuarentena con responsabilidad y pen-
sando que sólo de nosotros dependerá 
seguir avanzando en el “paso a paso” y 
no retroceder.

Transición: una oportunidad y un desafío 

Esta crisis sanitaria es uno de los 
mayores desafíos con los que se ha 
enfrentado nuestra industria, Por 
eso este día, donde el lema es el 
turismo y desarrollo rural, invitamos 
a trabajar más juntos que nunca, a 
reflexionar y construir como 
industria las mejores iniciativas. 

27 de septiembre, 
Día Mundial del Turismo

          Sra.  Mercedes  Galleguillos,  administradora  de  
hotel  Francisco  de  Aguirre  – comuna de La Serena- 
Reconocimiento a la Trayectoria.

Cooperativa Turística de Los Vilos; comuna 
de Los Vilos- Reconocimiento al Trabajo 
Asociativo

     “Las Bertas”, agroindustria de manjares y quesos 
de leche de cabra- comuna de Rio Hurtado;  
Reconocimiento al aporte del Turismo Rural

     Sr.  Juan  Pablo  Hernández,  de  Hacienda  
Santa  Cristina-  comuna  de  Ovalle.- 
Reconocimiento Apoyo a microempresarios 
del Turismo Rural.

estos delitos se están produciendo 
más de día que de noche. Pese a la baja 
siguen ocurriendo, pero la persona que 
delinque lo está haciendo en lugares 
más periféricos y en horario diurno 
más que en la noche”, dijo.

PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD

El prefecto Carlos Rojas reconoce que 
existe una sensación en la sociedad que 
los delitos pueden haber aumentado. 
En este sentido considera que existe 
“una paradoja de la percepción de 
inseguridad”. Este indicador, que es 
medido cada año, revela que por lo 
general, “da la impresión de que los 
delitos aumentaron”, pero “por el 
contrario, disminuyeron”.

“La sensación de temor que está ins-
taurada en nuestra gente, en nuestra 
comunidad, es en el fondo porque las 
personas se sienten vulnerables de 
ser víctima de un delito o un evento 
no deseado, le haya sucedido o no. 
La verdad es que las cifras y los datos 
duros que nosotros tenemos respecto 
a la cantidad de casos, han disminuido 
considerablemente  ”, reafirma.

Frente a esto, “estamos cambiando y 
modificando la estrategia de nuestros 
servicios operativos y esto obedece 
a la contingencia que la región vaya 
viviendo. Por supuesto que estos ser-
vicios son dinámicos de acuerdo a la 
realidad que está viviendo el país”.

PREPARANDO EL PASO 2

Luego de una mejoría, en medio de 
la cual la región de Coquimbo logró 
en menos de un mes disminuir a la 
mitad el número de casos activos 
de coronavirus, las comunas de La 
Serena y Coquimbo pasarán a la “Fase 
2: Transición”, dentro del Plan Paso a 
Paso que estableció el Gobierno pa-
ra gestionar los desconfinamientos 
dinámicos.

Esto significa que desde lunes a vier-
nes, los habitantes de la conurbación 
podrán desplazarse en la vía pública 

sin necesidad de solicitar un permiso. 
En fines de semana y festivos seguirá 
la cuarentena, con la posibilidad de 
pedir un permiso en la Comisaría 
Virtual de Carabineros.

“El paso a la transición implica nuevos 
desafíos en materia de fiscalización, 

principalmente durante los últimos 
dos meses que fueron orientados a 
controlar el porte y uso de los permi-
sos. Desde este lunes el foco estará 
puesto en el cumplimiento de las 
medidas sanitarias , eso va a seguir 
así”, agregó.

En la misma línea indicó que “espe-
ramos que sea un desplazamiento 
ojalá responsable, vamos a seguir 
exigiendo el uso de mascarillas, que 
es obligatorio en todo momento, 
manteniendo el distanciamiento 
físico entre las personas. La transición 
significa una mayor libertad, pero no 
quiere decir que estemos  libres del 
Covid-19, nosotros como carabineros 
vamos a seguir siendo rigurosos y 
trabajando en el cumplimiento de 
las normas. el llamado a la gente es 
que se cuide, que cumpla normativas 
impuestas por la autoridad, que son 
normas imperativas”, finalizó.

No solo existen 
menos personas 
en la vía pública. 
Para delinquir el 
delincuente arriesga 
ahora no solo la pena 
por el delito que está 
cometiendo, sino 
que también está 
la infracción a la 
normativa sanitaria”
CORONEL CARLOS ROJAS

PREFECTO DE COQUIMBO

46
delitos de robo con intimida-
ción figuran entre julio y sep-
tiembre en cifras de Carabine-
ros, versus los 107 que se denun-
ciaron en el mismo período del 
año pasado.
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Vincular al turista con la producción de lapislázuli es la propuesta que “Cordi-
llera Azul Tulahuén”, empresa de joyas confeccionadas artesanalmente por 
mujeres, ofrece a los visitantes nacionales e internacionales que buscan 
conocer más acerca de un mineral existente en muy pocas partes del mundo.

“Este proyecto nos facilitará enormemente poder reabrir nuestra empresa, tanto en 
la implementación de maquinarias en el nuevo taller como en los efectos del 
COVID-19 porque dará seguridad para la llegada de nuestras visitas y clientes, señaló 
“ señaló  Rita  Álvarez  de  “Cordillera  Azul Tulahuén” y beneficiaria del proyecto.

Al respecto, el Director Regional de Corfo, Gregorio Rodríguez, indicó que “este 
programa tiene un objetivo muy potente en los resultados que estamos alcan-
zando, que es devolver el capital de trabajo  a los microemprendedores del sector 
de turismo de las comunas Combarbalá, Monte Patria, Canela y Punitaqui”. 

Otro de los negocios apoyados fue Restaurant “El Rincón Azul”, que propor-
ciona los servicios de restaurant y hostería, actividades que están dedicadas 
principalmente a la elaboración de comida típicas de la zona. Ubicado 
también en la localidad de Tulahuén, podrán reactivar su actividad a través 
de una inyección de capital de trabajo, permitiendo la compra de insumos 
para la venta de comida para llevar y entregar a domicilio, así como la  
compra de insumos para protocolos de seguridad.

“Estamos muy contentos con el apoyo, ya que nos ayuda a implementar 
todas las medidas sanitarias y de infraestructura que se nos exige para 
funcionar y poder mantener  a nuestros colaboradores tanto familiares como 
externos con un trabajo estable y relativamente permanente”, dijo Yerty 
Olivares, del Restaurant “El Rincón Azul” y beneficiaria del proyecto. 

25 empresas del sector fueron beneficiarias del Programa 
de Apoyo a la Reactivación “PAR Impulsa 2020” de 
CORFO, que cuenta con el financiamiento del Gobierno 
Regional a través del Programa Gestión Territorial de 
Zonas Rezagadas. Ejemplo de esto es el restaurant “El 
Rincón Azul” y la empresa “Cordillera Azul Tulahuén” .

El objetivo es apoyar a contribuyentes que pertenezcan al sector micro, 
pequeñas y medianas empresas, en la reactivación de su actividad econó-
mica o en el inicio de una distinta, recuperando y/o mejorando su potencial 
productivo y su gestión, en el marco de la coyuntura social, económica y 
sanitaria, a través del otorgamiento de financiamiento de planes de trabajo 
de desarrollo de competencias y capacidades, inversión y/o Capital de 
trabajo para más de 100 Mipymes de las comunas de Punitaqui, Combarba-
lá, Monte Patria y Canela. 

“Lo importante es que siempre apoyaremos estas iniciativas, es un sentir de 
todos nosotros, pero especialmente de los consejeros de Limarí y Choapa, 
donde hay comunas de zonas rezagadas”, aseguró la presidenta del Consejo 
Regional, Adriana Peñafiel.
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Requisito: Licencia de Conducir.
E-mail: contacto@elias-abogados.com 

Teléfono: 229076084 

ELÍAS
ABOGADOS
DERECHO E INGENIERÍA

ELIAS-ABOGADOS.COM

Por encargo de cliente compramos derechos de 
aprovechamiento de aguas subterráneos acuífero 

Culebrón Lagunillas sector Peñuelas. 

CONCURSO PÚBLICO
para Director Cesfam 
San Isidro-Calingasta

Comuna de Vicuña
BASES DISPONIBLES EN:

www.munivicuna.cl
www.desamvicuna.cl

Desde el jueves 10 de septiembre de 2020

DANIEL NÚÑEZ
DIPUTADO 

En lo que va corrido de este año ya han fallecido 7 traba-
jadores mineros, 4 de ellos en Punitaqui, 1 en Andacollo y 
2 en Illapel. Del total, sólo dos efectuaban labores como 
pirquineros irregulares en Illapel y Andacollo. 

La urgente necesidad existente por la pandemia los obliga 
a exponerse al riesgo para llevar el sustento a sus hogares. 
Y lo hacen en condiciones precarias, sin ningún tipo de 
resguardo. Además, la autoridad competente no fiscaliza 
como corresponde. 

Los otros 5 trabajadores se desempeñaban en empresas 
mineras, pero allí también fallaron los resguardos. Si existiera 
un protocolo más estricto en la minería, no ocurrirían estos 
accidentes que lamentablemente provocan la muerte de 
trabajadores. Creo que hay que obligar a las empresas mi-
neras a elevar los estándares de seguridad para garantizar 
el derecho a la vida. No basta con que la autoridad del ramo 
haga simples llamados a tener cuidado.

Me comprometo a legislar para mejorar las condiciones 
laborales de los pirquineros y sancionar por omisión a las 
minas, ya que no existe seguridad efectiva ni legislación al 
respecto. Se deben prohibir todo tipo de acercamiento a 
lugares peligrosos o minas inactivas y esa es responsabi-
lidad del Estado. 

Es cierto que nuestra región necesita reactivación, pero 
no a cualquier costo. Tuve una reunión el viernes pasado 
con pequeños mineros y se planteaba la necesidad que 
se puedan asociar y de esa forma trabajar con resguardos 
laborales, en determinados proyectos, o bien presentar 
proyectos colectivos. El empleo con seguridad se torna una 
necesidad en momentos económicos críticos. 

También debemos exigirle al Estado que fiscalice rigu-
rosamente cada actividad minera. En momentos que el 
Gobierno busca hacer recortes, debiese proponer todo 
lo contrario y dar más empleos. Por ejemplo, obligar a las 
empresas a que contraten más prevencionistas de riesgos, 
que no aflojen ni siquiera los días feriados, porque sus tra-
bajadores cumplen turnos. La vida debe ser el resguardo 
número uno de toda actividad económica, especialmente 
de aquellas que tienen un peligro siempre presente.

Urge mayor seguridad laboral 
para la pequeña minería

SIETE PERSONAS DETENIDAS 
TRAS FUNERAL “DE ALTO RIESGO”

Tres fallecidos y 53 nuevos casos se 
registran en la Región de Coquimbo

EN COQUIMBO

AD PORTAS DEL INICIO DEL DESCONFINAMIENTO 

 Un amplio despliegue tuvo 
Carabineros  ayer sábado en 
Coquimbo, producto de un funeral 
catalogado como de “alto riesgo”.  
Fueron 52 efectivos policiales quienes 
controlaron la actividad, en la cual una 
alta cantidad de personas se congregó 
para despedir a un hombre fallecido 
esta semana en la ciudad puerto.  
“Se desarrolló un servicio preventivo,  
identificándose los riesgos y proba-
bilidades de alteraciones al orden 
público con motivo de un funeral. En 
este despliegue operativo, se logró la 
detención de siete personas”, indicó 
el Teniente Coronel Francisco Aravena, 
de la Prefectura Coquimbo, y quien 

Una nueva alza de casos de conta-
gios por Covid-19 se dio a conocer 
en la entrega del balance realizado 
ayer por la autoridad regional. En 
esta oportunidad se informó de 
un total de 11.746 casos acumulados 
en la región, de los cuales 603 se en-
cuentran activos. Sumado a esto se 
comunicó de 03 nuevos fallecidos, 
pertenecientes a las comunas de 

Más de 50 efectivos policiales participaron en el  
operativo que resguardó el cortejo fúnebre de un hombre 
que había sido asesinado en la Parte Alta del puerto.  Los 
detenidos tenían antecedentes, estaban infringiendo el  
artículo 318 y lanzando fuegos artificiales.  

En medio del balance 
sanitario el seremi 
Alejandro García 
reforzó el llamado 
de autocuidado, 
principalmente, a los 
habitantes de las comunas 
de La Serena y Coquimbo, 
quienes comienzan 
este lunes la Fase 2 de  
transición. 

estuvo a cargo del procedimiento. 
Los siete detenidos tienen anteceden-
tes penales y estaban infringiendo 
el artículo 318 y poniendo en riesgo 
la salud pública. 

El Teniente Coronel indicó que “Dos 
de ellos tenían orden de detención 
vigente y uno fue identificado como 
el responsable de lanzar fuegos artifi-
ciales, además de portar arma blanca. 
Todos fueron puestos a disposición 
del Ministerio Público y pasaron 
a control de detención.” indicó 
Aravena.

Según señalaron testigos del hecho 
las personas participantes lanzaron 
fuegos artificiales  mientras escol-
taban la carroza.

El fallecido era el sujeto que el 
pasado miércoles  fue abandonado  
por dos personas ,en el Cesfam Santa 
Cecilia, en la Parte Alta de Coquimbo, 
y  presentaba tres heridas de bala 
en su cuerpo.

J.H.Z.G., de 30 años, mantenía 
antecedentes penales y policiales 
anteriores según lo que manifestó 
Carabineros en la ocasión.

Ovalle, Coquimbo y La Serena. 
En el desglose de los 53 casos nue-

vos, 08 corresponden a La Serena, 
21 a Coquimbo, 01 a Paihuano, 01 a 
Vicuña, 03 a Illapel, 01 a Canela, 01 a 
Salamanca, 08 a Ovalle, 03 a Monte 
Patria, 02 a de Punitaqui, 02 de otra 
región y 02 casos sin notificación 
en el sistema epivigila. 

Alejandro García, seremi de Salud 
de la Región de Coquimbo fue en-
fático en realizar un llamado a la 
comunidad de la conurbación. “Para 
este fin de semana quiero reforzar 
el mensaje del autocuidado, desde 
el lunes ingresamos a fase 2, en las 
comunas de La Serena y Coquimbo, 
por lo cual, debemos ser responsables 
y seguir las medidas preventivas de 
Covid”, advirtió. 

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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“El avanzar de 
fase no significa 
que la pandemia 

se acabó”

DOCTOR SEBASTIÁN UGARTE, MÉDICO INTENSIVISTA

El doctor admite que el Gobierno ha tenido aciertos y errores los que no tiene reparos en 
decir cuando llega el momento. 

CEDIDA

El doctor Sebastián Ugarte, es uno 
de los personajes del año. En tiempos 
de pandemia se ha erigido como una 
suerte de héroe popular que le trans-
mite conocimiento y tranquilidad a 
millones de chilenos que lo ven por 
televisión y siguen todos y cada uno 
de sus consejos para combatir el virus. 
No hay nadie que genere más empatía 
que él tras la pantalla y lo sabe. Sin 
embargo, no se cree el cuento sigue 
en lo suyo trabajando y “dando la cara 
al Covid” como intensivista, jefe de la 
Unidad de Pacientes Críticos de la Clínica 
Indisa. A un día de pasar a Fase 2 –de 
Transición- del Plan Paso se explaya 
en conversación con Diario El Día y 
entrega consejos para no retroceder 
todo lo avanzado. 

-¿Cómo han sido estos meses para 
usted? Pasó desde el anonimato a ser 
una de las figuras más reconocidas 
del país… 

“Bueno ha sido un año bastante duro, 
preparándonos para recibir una gran 
cantidad de pacientes, multiplicando las 
camas, multiplicando los ventiladores 
mecánicos, etc… y también haciendo 
educación, evitando que la gente en-
ferme, porque una vez que la gente 
enferma ya es un poquito tarde en el 
sentido de que se le puede dar trata-
miento para que no se agrave, pero no 
hay mucho tratamiento efectivo contra 
la enfermedad. Entonces, siempre es 
mejor prevenir que curar en este caso. 
Hemos estado en la lucha, siempre es 
mejor, en vez de esconderse darle la cara 
a la epidemia, lo que han hecho miles 
de trabajadores de la salud”. 

-Usted se ha esforzado mucho en 
educar, ¿cree que la gente lo ha 
escuchado? 

“Yo creo que una buena parte del país 
se está cuidando, pero siempre hay por-
fiados y desordenados. 
Aunque en resumen 
creo que hay mucho 
más colaboración que 
desorden, el problema 
es que son esos pocos los 
que siguen propagando 
el virus”. 

-¿Le había tocado vi-
vir algo como esto, al menos parecido 
durante su carrera en la salud pública? 

“Mire, durante todo el tiempo que 
estuve en la salud pública y cuando 
emigré a la atención privada, jamás 
vi algo parecido. Lo más parecido o 
lo que se puede comparar es la pan-
demia del H1N1 que primero golpeó 
en México y después emigró a Chile y 
Argentina, pero nada de estas propor-
ciones. Evidente que esto no se puede 
comparar con nada”. 

-¿Cómo evalúa la gestión del 
Gobierno?, ¿qué se ha hecho bien y 
qué se ha hecho mal? 

“La autoridad sanitaria ha hecho 
muchas cosas positivas. Hay que re-

conocerlo, por ejemplo la compra 
de elementos de protección para el 
personal de salud que se hizo muy 
tempranamente, en enero. La vacu-
nación masiva contra la influenza, la 
adquisición de ventiladores mecánicos, 
y la adquisición de camas críticas. En 
unos meses esto se triplicó, entonces 
se pusieron el overol para trabajar”. 

-¿Y lo malo?
“Claro, han existido muchas cosas 

negativas. La parte de testeos, en un 
principio se hacían pocos exámenes, 
la trazabilidad se hacía sólo por parte 
de las seremis, y después se fueron 
incorporando los establecimientos 
de salud primaria, eso mejoró mucho 

la trazabilidad, pero todavía estamos 
al debe. Hay regiones donde la traza-
bilidad sigue atrasada. Y lo otro, creo 
que cuando se habló de la ‘nueva 
normalidad’ fue un error tremendo, 
porque una parte de la población en-
tendió que ya habíamos superado la 
pandemia y no habíamos ni llegado a 
la primera ola. O sea, existen una serie 
de situaciones donde pudimos haber 
estado mejor”. 

-Usted siempre ha dicho las cosas 
claras. Descolocó las autoridades de 
salud cuando estuvo en el balance 
nacional y afirmó que no estaba de 
acuerdo con el desconfinamiento. ¿Lo 
volvieron a llamar después de eso? 

“Yo tengo la mejor impresión del 
Ministro Paris y de todos. Me invitaron 
en aquella oportunidad y yo no hubie-
se dicho nada, pero me preguntaron 
directamente, un periodista, y ahí 
no podía mentir, no me enseñaron a 
mentir. Con el mayor de los respetos 
yo dije la verdad cuando me pregun-
taron si estaba de acuerdo con al Plan 
Paso a Paso y la apertura que se estaba 
haciendo en algunas regiones. Ahí yo 
dije que me parecía apresurado y que 
habría esperado algún tiempo más 
para que disminuyera la cantidad 
de casos, porque tenía el temor de 
que siguiéramos con cifras elevadas. 
Aceptaron mi opinión diferente, pero 
también es cierto que nunca más me 
invitaron a las mesas de La Moneda”. 

-A estas alturas, ¿cree que el plan 
ha sido efectivo? Nosotros mañana 
salimos de la cuarentena total y avan-
zamos a Fase 2 en la conurbación… 

“El plan Paso a Paso tiene cosas posi-
tivas al poner cifras desde ya respecto 
a cuándo se abre y cuando se cierra 
una Fase, por tanto no lo deja sujeto a 
opiniones subjetivas. El punto crítico 
eran los niveles de contagios que se 
requerían, y la tasa de positividad 
necesarias para producir las aperturas. 
Ahí estaba mi inquietud al respecto, y 
esa inquietud la mantengo, en tanto 
que hoy día a nivel país se superan los 
dos mil casos diarios. O sea, seguimos 
con una cantidad de contagios en el 
país, esta epidemia no se ha superado 

y el que piense eso está 
equivocado. Ahora, el 
plan se ha puesto más 
exigente y eso hay que 
valorarlo también”. 

-¿Qué consejo le daría 
a la gente de la conur-
bación para que no 
piense que mañana, 

con este avance de Fase no se vuelva 
loca como si se hubiese terminado 
la pandemia? 

“Es muy importante ser cuidadoso, 
continuar con el uso de la mascarilla 
cuando hay gente. La mascarilla, en 
el fondo es como si fuera una vacuna 
que tenemos en nuestro bolsillo. No 
hay una vacuna todavía, pero la expe-
riencia dice que quienes usan masca-
rilla pueden desarrollar inmunidad 
al virus sin presentar los síntomas. 
Esto porque se contagian, pero con 
una cantidad pequeña del virus que 
permite que nuestro cuerpo elabore 
defensas que hacen que actúe como 
una verdadera vacuna”. 

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

@eldia_cl

Hemos estado en 
la lucha, siempre 
es mejor, en vez de 
esconderse darle la 
cara a la epidemia, lo 
que han hecho miles 
de trabajadores de la 
salud”. 

El “doctor del pueblo” conversó en El Día,  y analizó la situación actual del Covid tanto  
a nivel nacional como regional.  Se refirió al paso a Transición que se vivirá a partir de  
mañana en la conurbación y llamó a no confiarse,  ya que un rebrote podría echar por  
tierra todo lo avanzado. A su vez contó anécdotas que le ha tocado experimentar en  

estos, sus “meses de fama”.
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 UF 27.09.20: $ 28.704,98 DÓLAR COMPRADOR: $ 786,70 DÓLAR VENDEDOR: $ 787,00 IPC AGOSTO: +0,1% IPSA:+0,49%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 3.589,04 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,40% y cerró en 
18.242,01 puntos. 

Cambio climático y eficiencia 
energética: una relación necesaria

CAMBIANDO PARADIGMASEn una nueva conversación 
desarrollada en el marco del  
ciclo  de webinars “Diálogos 
que inspiran”, organizados 
por ISA InterChile, un 
grupo de expertos analizó 
el positivo impacto que las 
ERNC y otras políticas que 
apuntan a la sostenibilidad 
ambiental, pueden tener 
al momento de mitigar los 
efectos relativos al cambio 
climático global.

No se trata de generar energía por 
generar, sino que producir bajo el con-
cepto de “eficiencia energética”. Sólo así 
podremos pasar de un mundo basado 
mayoritariamente en la producción 
de energías fósiles – y por tanto más 
contaminantes – a una sociedad que 
basa su economía en la generación de 
energías limpias. 

Y con ello quizás, lo más importante, 
contribuir a bajar la emisión de los gases 
de efecto invernadero mitigando con ello, 
los efectos del cambio climático global.

Esta podría ser una breve conclusión del 
cuarto encuentro del ciclo de webinars 
“Diálogos que Inspiran”, organizados por 
ISA InterChile, el cual, al igual que en oca-
siones anteriores, contó con la presencia 
de cuatro panelistas que analizaron la 
relación entre cambio climático y las 
ERNC, y cómo éstas son un elemento 
fundamental para abordar esta proble-
mática, de la cual nuestro país, ya viene 
sufriendo sus primeros efectos. 

De hecho, uno de los aspectos intere-
santes de la discusión es que si bien, se 
planteó que el sector energético es parte 
del problema, porque es responsable 
del 80% de las emisiones contaminantes 
de CO2 a la atmosfera, también es a la 
vez, parte de la solución. Y dentro de 
la solución, el concepto de eficiencia 
energética representa prácticamente 
el 50% de esa solución. 

La sequía que viene afectando a la región de Coquimbo desde hace más de 10 años, es uno de los efectos del Cambio Climático que hoy vive 
el planeta.

LAUTARO CARMONA

TRIPLE IMPACTO

Mónica Gazmuri, gerenta general de 
Anesco Chile AG, explica al respecto, que 
este último concepto, “dada la crisis am-
biental, social y económica, tiene un rol 
muy fundamental, no solamente porque 
permite la realización y el logro de los 
objetivos de desarrollo sostenible, sino 
que también en lo local, permite por 
un lado, bajar las emisiones de gases de 
efecto invernadero, y la contaminación 
local, algo que es muy grande aquí en 
Chile, sobre todo en la zona centro sur 
del país”, comenta. 

¿Pero qué otros impactos concretos 
conlleva el concepto de eficiencia energé-
tica? La experta  sostiene que a través de 
la implementación de una política que 
sostenga este principio, se consigue lo que 
se denomina, un “triple impacto”, en lo 

social, en lo económico, y en lo ambiental. 
En lo social, porque ello se traduce 

en una mejor calidad de vida de las 
personas y una mayor eficiencia pro-
ductiva, y por ende, también en mayor 
crecimiento económico y creación 
de más empleo. En lo económico, las 
empresas se vuelven más productivas, 
pues descienden los costos en consumo 
energético. Y en lo ambiental, los be-
neficios son más que claros: reducción 
del efecto invernadero. 

En ese sentido, Daniela Muñoz, analista 
de Medio Ambiente de ISA, recordó que 
Chile es un país especialmente vulnera-
ble ante el cambio climático, “de hecho 
cumplimos con todos los criterios de 
vulnerabilidad que se establecieron en la 
convención marco de Naciones Unidas 
sobre el cambio climático”, afirma. 

Por lo mismo, para la profesional, es 
necesario, antes de establecer cualquier 
tipo de gestión al respecto, conocer el 
entorno en donde se desarrollan las ac-
tividades productivas.

“Cuando somos conscientes de nuestro 
alrededor, creo que ese es el punto de 
partida para comenzar a gestionar lo que 
sea, y en este caso, ¿cómo lo hacemos? 
Pues incorporando efectivamente to-
das las variables ambientales y sociales 
al proceder de la toma de decisión de 
la organización, cuyo objetivo se basa, 
idealizadamente tal vez, en la calidad de 
ambiental de la sociedad”, indica. 

RESPONSABILIDAD 
EMPRESARIAL Y METAS

Al respecto, el analista de Sostenibilidad 
de ISA, Gustavo Andrade, expresó que la 
compañía, como unas de las empresas 
protagonistas del sector energético a nivel 
latinoamericano, y como una forma de 
aportar en la lucha contra el cambio cli-
mático, aplica una política que se basa en 
tres acciones: medir, reducir y compensar. 

“Tenemos metas establecidas para el 
consumo de energía, de agua, manejo de 
residuos, fugas de SF6, que es el principal 
gas aislante del sector eléctrico, y también 
tenemos la promoción y metas para el 
uso de mnovilidad sostenible”, explica 
el experto. 

En ese sentido, Andrade explicó que una de 
las metas de ISA es contribuir a la reducción 
de 9 millones de toneladas de dióxido de 
carbono a través de la implementación 
y apoyo a proyectos de restauración y 
conservación forestal en los países en 
donde opera la compañía, destacando 
su programa Conexión Jaguar, el cual 
este año comenzará a implementarse en 
Chile, bajo el nombre de Conexión Puma. 

“Con este programa nosotros contri-
buimos a la mitigación del cambio cli-
mático pero también de los bosques 
en Latinoamérica y su biodiversidad”, 
destacó Andrade. 

Pero además afirma, ISA ha impuesto 
otras metas que van más allá de sus obje-

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl
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tivos puramente operacionales, como es 
reducir en cerca de 2 millones de toneladas 
de CO2, a través de otros negocios anexos 
que realizan, además de la transmisión, los 
cuales están relacionados con el manejo 
ambiental, almacenamiento de energía con 
baterías y soluciones de energía distribuida.

“Si empezamos con la transición ener-
gética no vamos a poder cerrar todas 
las fuentes de combustibles fósiles al 
año siguiente quizás, pero sí podemos 
compensar sus impactos hasta que se 
puedan desarrollar las fuentes energéticas 
renovables, y después hecha la transición 
energética, es que podremos llegar a la 
‘carbononeutralidad’”, explica el experto 
de ISA.

ACCIONES DEL ESTADO

Pero, ¿cómo puede el Estado, también 
aportar en la lucha contra el cambio 
climático?

Al respecto, María José Escobar, seremi 
de Ciencia y Tecnología de la Macrozona 
Norte, explicó que para avanzar en ese 
plano, el concepto de cambio climático 
debe ser pensado desde una perspectiva 
mucho más amplia que reducirlo sólo, 
a los efectos generados por los gases de 
efecto invernadero, “sino que necesitamos 
incorporar la tecnología y la biodiversidad 
como colchones que ayudan a contener 
el cambio climático, además de otros 
conceptos como el desarrollo de las ciu-
dades y la sociedad”. 

A partir de eso, Escobar explica que ac-
tualmente hay dos modelos para abordar 
la temática: el más tradicional, en donde 
el mundo científico comunica la informa-
ción a la sociedad, y el más nuevo, donde 
se avanza en una interconexión entre la 
ciencia y la sociedad. 

“La sociedad levanta sus necesidades con 
respecto al cambio climático, y en conjunto, 
se diseñan o se construyen soluciones”, 

explica la seremi, apostando además, 
desde el servicio público por un modelo 
de “cañerías” o de interconexión entre los 
diferentes entes, como los ministerios, 
para así elaborar políticas integrales para 
combatir el cambio climático. 

“¿Cómo lo hacemos? Bueno, todos noso-
tros de alguna forma, articulamos nues-
tro trabajo como Ministerio de Ciencia, 

constantemente con Medio Ambiente, 
Agricultura, Energía o Transporte, pues 
todos estos ministerios tienen que ver 
con el cambio climático. Específicamente 
existe una Oficina de Ciencia y Gobierno 
en el ministerio, cuyo rol específicamente 
es identificar problemas, articularlos, 
proponer soluciones y luego implemen-
tarlos”, explica la seremi. 

Zona de debates

Tenemos metas establecidas 
para el consumo de energía, de 
agua, manejo de residuos, fugas 

de SF6, que es el principal gas 
aislante del sector eléctrico, y 

también tenemos la promoción 
y metas para el uso de movili-

dad sostenible.

GUSTAVO ANDRADE

ANALISTA DE SOSTENIBILIDAD ISA

Dada la crisis ambiental, social 
y económica, (la eficiencia ener-
gética) tiene un rol muy funda-
mental, no solamente porque 

permite la realización y el logro 
de los objetivos de desarrollo 

sostenible.

MÓNICA GAZMURI

GERENTA GENERAL ANESCO CHILE AG

Cuando somos conscientes de 
nuestro alrededor, creo que 

ese es el punto de partida para 
comenzar a gestionar lo que 
sea. ¿Cómo lo hacemos? Pues 
incorporando efectivamente 

todas las variables ambientales 
y sociales al proceder de la toma 
de decisión de la organización.

DANIELA MUÑOZ

ANALISTA MEDIO AMBIENTE ISA

Necesitamos incorporar la 
tecnología y la biodiversidad 

como colchones que ayudan a 
contener el cambio climático, 
además de otros conceptos co-

mo el desarrollo de las ciudades 
y la sociedad.

MARÍA JOSÉ ESCOBAR

SEREMI DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA
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Los cambios que ha provocado el coronavirus en la economía,  ha 
impulsado a este importante sector económico a acelerar su paso  
al mundo virtual. Para las empresas del rubro esta situación les  
ha permitido reformular sus procesos de venta y reinventarse.

Efecto pandemia: Tendencia a la 
digitalización se adelanta en la 
industria inmobiliaria

PROCESO INEVITABLE

“El tema digital para nuestra empresa 
no es algo nuevo. Desde ya varios años 
tenemos una estrategia global enfocada 
en el cliente, buscamos entender quién 
es nuestro cliente, qué es lo que nece-
sita y acompañarlo de la mejor manera 
para que su proceso de compra sea 
significativo y acorde a lo importancia 
de lo que está adquiriendo, que es su 
futuro hogar”.

Julio Araya, gerente de la División 
Inmobiliaria Grupo Serena, explica así, 
el proceso que como firma, han vivido 
en los últimos años, en relación a su 
migración al mundo virtual, tendencia 
que efectivamente, ya venía desde antes, 

explica Julio Araya. 

TODO CAMBIA 

El proceso que menciona el gerente 
del grupo inmobiliario Serena, forma 
parte de las tendencias que por estos 
días, se puede observar en la industria. 
Proceso que como ya se ha dicho, ve-
nían de antes, pero que ahora se han 
acelerado ante el cierre masivo de 
las salas de venta y ante el cambio de 

pero ahora, producto de la pandemia 
del Convid-19, ha tendido a acelerarse.

“El cliente ha cambiado su acerca-
miento a una propiedad y a la forma 
en la que hace la búsqueda”, destaca el 
empresario, quien explica que ahora, 
todo está mucho más enfocado en las 
redes sociales, en buscar directamen-
te lo que necesitan, principalmente 
desde dispositivos móviles. “Nosotros 
queremos estar ahí, presentes acompa-
ñándolos de forma digital con nuestros 
asesores comerciales disponibles para 
una videollamada, para compartir vi-

deos en 360º del proyecto que quieran 
ver, etc”, señala. 

Justamente, esta característica in-
dica, les ha permitido continuar con 
las ventas en tiempos de coronavi-
rus y distancia social. “Tuvimos que 
adaptar nuestros procesos y por eso 
comenzamos con la firma 100% digital 
al momento de reservar una vivienda, 
se envía todo por correo y el cliente 
firma desde su celular, para después 
pagar la garantía a través de Webpay, 
facilitando el proceso a clientes de la 
región pero también de todo el país”, 

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl
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MEDIO MAYOR ESCUELA 
de Lenguaje, Gratuito.

Celular: +56 9 62544831

Correo: admision@cdsmls.cl

www.cdsmls.cl

comportamientos del cliente. Un 
proceso que, dicen los expertos, 
no parará. 

Dante Opazo, CEO de MobySuite, 
asegura que los consumidores no 
volverán a ser los mismos después 
de la cuarentena. La evolución de las 
preferencias y los comportamientos 
del usuario estarán marcados por este 
periodo de confinamiento en casa. 

“La pandemia adelantó la trans-
formación digital en la industria 
inmobiliaria entre dos y cuatro años. 
Entonces estamos hablando que 
aquellas empresas del sector que 
no se suban al tren de las tecnolo-
gías, van a morir, porque el cliente 
y la inmobiliaria, entendieron que 
para el lado de las tecnologías viene 
el futuro”.

EFECTOS

Pero realmente, ¿qué es lo que viene 
a cambiar la tecnología en el sector 
inmobiliario?  Según Dante Opazo, 
en primer lugar, la incorporación al 
mundo virtual de estas empresas, 
viene a darle rentabilidad en ba-
se a la gestión de los sobrecostos 
y la financiación de los procesos 
burocráticos. 

“Las inmobiliarias no tenían la 
tecnología”, explica. “No era nece-
sario utilizar muchas herramientas 

tecnológicas para poder vender, 
pero ahora, con esto del estallido y 
la pandemia, las empresas tuvieron 
que ponerse las pilas, y las que no, 
no venden simplemente, porque 
la gente ya no está en las calles”.

Para el experto, la batalla que viene 
ahora es la captación de prospectos 
por canales digitales. Es en ese sector, 
comenta, que está concentrando 
la mayor cantidad de inversiones, 
en marketing digital, portales in-
mobiliarios, Facebook o Instagram. 

NUEVOS COMPRADORES

Dentro de los cambios que abre 
el mundo digital, destaca la posi-
bilidad de realizar una “cotización 
online” de la propiedad por parte 
del cliente. Y es este último recurso 

el que justamente, más crecido en 
medio de la pandemia.  

De hecho, según datos proporcio-
nados por MobySuite, hasta julio del 
2019, el principal medio de cotización 
era de forma presencial, seguido 
muy lejano de los portales inmo-
biliarios y web de inmobiliarias. En 
el mismo periodo, pero de 2020, la 
tendencia es distinta, aumentando 
las cotizaciones online en un 100% 
en el caso de La Serena y Coquimbo. 

Esto, aparte, revela un cambio en 
el perfil del cotizante, que hoy por 
hoy es más joven y maneja mejor 
ese tipo de herramientas.

Así, según un estudio de la empresa 
PlanOK, el segmento de clientes 
entre 18 a 29 años es el que hoy 
está realizando más cotizaciones 
(un 35% del total de cotizaciones), 
sobrepasando incluso al segmento 
de 30 a 39 años que el año anterior 
era el que más cotizaciones realizaba.

Juan Ignacio Troncoso, gerente 
comercial de PlanOK, señaló que 
ello ha influido en el aumento de 
cotizaciones a distancia, las cuales 
hoy, representan un 85% del total. 

Eso sí aclaró, “dado esto, los pro-
yectos están recibiendo más poten-
ciales clientes, pero son clientes que 
cotizan o miran en más lugares, o 
con una menor intención de efec-
tivamente comprar, por lo que no 
se ha traspasado este aumento de 
cotizaciones a reservas y/o prome-
sas”, comentó. 

De hecho explica, en lo que corres-
ponde a la Macrozona Norte, desde 
septiembre de 2019 las reservas 
han estado a la baja, llegando a su 
menor valor en abril de este año, 
donde se reservaron un 65% menos 
de propiedades respecto del 2019. 
“Luego de esto, se han recuperado, 
pero todavía son un 10% menores 
que el año pasado”, agregó. 

LAUTARO CARMONA

La pandemia ha acelerado el proceso de digitalización del sector inmobiliario, las 
cotizaciones online y el aumento de jóvenes y mujeres que adquieren propiedades.

La autorización para seguir 
usando esta arte de pesca 
se enmarca en un trabajo 
mancomunado entre autoridades 
regionales de gobierno y 
representantes del sector 
artesanal.

CEDIDA

Subpesca autoriza 
uso de bolinche para 
la pesca de palometa 
en la región 

HASTA ABRIL DE 2021

La medida tomada por la Subpesca -que 
reconoce el mencionado aparejo- les per-
mitirá continuar empleando el bolinche 
hasta el 30 de abril de 2021 y mantener sus 
operaciones sobre la palometa, recurso 
clave en la zona.

“Estamos contentos y orgullosos. Después 
de varias décadas se reconoce nuestro arte 
de pesca”, afirmó Luis Durán, dirigente de 
caleta Guanaqueros.

Según el dirigente, el empleo de este arte 
en la región data de, por lo menos, medio 
siglo, según acreditan viejas fotografías, 
documentos y testimonios que han pasa-
do -generación tras generación- entre los 
pescadores. El mencionado arte -selectivo 
y de bajo impacto- está destinado exclu-
sivamente a la captura de palometa para 
consumo humano, y consiste básicamente 
en una malla, cuyos espacios tienen una 
dimensión de entre 1,5 y 3 pulgadas.

Equipo El Dia / La Serena

@eldia_cl

El cliente ha 
cambiado su 
acercamiento a 
una propiedad y a 
la forma en la que 
hace la búsqueda”
JULIO ARAYA

GERENTE DIVISIÓN INMOBILIARIA 
GRUPO SERENA 

La pandemia 
adelantó la 
transformación 
digital en 
la industria 
inmobiliaria entre 
dos y cuatro años”
DANTE OPAZO

CEO MOBYSUITE
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RESERVAS SIN COSTO

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

500.000 Sector Residencial Paradero 
10 Balmaceda 4d 2b estilo mediterra-
neo  F: 993839155

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Arriendo departamento tercer piso 
con ascensor, 2 dormitorios, 2 baños, 
cocina amoblada, bodega y estacio-
namiento, con vigilancia día y noche. 
Condominio Las Higueras (excelente 
conectividad). $350.000 más gastos 
comunes, fono: F:  +5696846 8914

Arriendo departamento 2D, cocina 
comedor, baño, $250.000 mensuales, 
Colón 943,  F: 977577667

250.000 Incluye G.C Condominio Bos-
que S. Carlos 3d piscina impecable  F: 
993839155

La Serena Se arrienda departamento 
en puertas del mar 1dormitorio, piscina 
F: 993181512

La Serena Deptos dos dormitorios un 
baño, cocina americana, patio trasero 
y delantero en condominio cerrado en 
las Compañias. Ideal matrimonio con 
hijo pequeño. No amoblado, llamar 
250000 CLP F: 998860681 ó 992222288

Arriendo año corrido - sector San Joa-
quín mini dpto. $165.000 y dpto dos dor-
mitorios $265.000 solo trabajadores, los 
pagos de gastos comunes y consumos 
son aparte, semi amoblados, llamar al  
F: +56998211946

La Serena Se Arrienda Depto 3D,2B. 
4ºPiso, Las Brisas de San Joaquin Gmo.
Ulriksen Nº1781 en $320.000 Gts Com.
Inc. F:      Cel Nº 999170007

ARRIENDO - LOCAL

Coquimbo Arriendo oficinas comercia-

La Serena Vendo casa semi nueva 
Caleta San Pedro 2 dormitorios 1 baño 
F: 993181512

Ovalle  Vendo Casa Villa El Portal 3, 
Dormitorios, 3 Baños, ampliación 4,5 
x 14 mts  F: 977770257

Sector Villa Los Castaños en Las Cías, 
$35.000.000, 4D 2B living comedor,  
F: 83898471

Vicuña vendo permuto tres hermo-
sas cabañas amobladas, piscina,  F: 
992170013- 512496385

VENDO - DEPARTAMENTO

63.000.000 Sector Puertas Del Mar 
Edificio Florencia 3d piscina terraza  
F: 993839155

La Serena Se Vende Depto. 3D,2B, El 
Portal De La Florida, Calle Las Parcelas 
Nº186 U.F.2.450 F:      Cel Nº 999170007

La Serena Se venda Depto.Nº402,3D,3B, 
153 Mt2 Edificio Los Guindos Pampa 
Baja, Est.Bod.Ascensor. F:      Cel Nº 
999170007

Vendo cinco departamentos nuevos 
$175.000.000, Colon 943,  F: 977577667

Vendo Dpto. amoblado en puertas 
del mar (excelente ubicación y a muy 
buen precio) interesados llamar al  F: 
997975626

VENDO - LOCAL

Vendo local comercial 654 mt2. (21 mt 
de frente) 100 mt2 construidos sala ven-
ta bodega comedor 2 baños excelente 
ubicación  F: 995348706

VENDO - TERRENO

63.000.000 Terreno 5.321 mts.2 Sector 
Residencial Aeropuerto bonita vista  
F: 993839155

solo reales interesados para mos-
trar, $55.000.000,  F: +56981986900 
ID: 234520

Parcela Valle Elqui Las Rojas calle del 
pueblo 10.911 m2, árboles, deslinde 
río, 15 min. de La Serena, locomocion 
en puerta, escuela, posta, comercio. 
Líquido por traslado, $29.900.000, f  F: 
958757782

Parcelas Valle de Elqui Las Rojas, 5.000 
m2 a 15 min. de La Serena con y sin chi-
rimoyos. En puerta; Posta, locomoción 
y comercio $37.900.000, acceso al río  
F: 958757782

VENDO - PROPIEDADES

Casa-terreno 410mt2, Tierras Blan-
cas, valor conversable. Fono: F:  
+56950517623

Ovalle Sitio con propiedad de 680mts 
cuadrados, excelente ubicación centro 
para construcción de Edificio publico, 
centro médico, etc, precio conversa-
ble 350000000 CLP F: Patsysapiain@
gmail.com

Sitios y Parcelas desde 900m2 Frente 
Mall La Serena $38MM F: 952039992

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Toyota Modelo GLI – E 1.5 2016 Colecti-
vo único dueño y conductor 70.000Km 
Impecable mejor que nuevo llegar y tra-
bajar se vende con todos sus derechos 
$24500000 F: 995809912 ID: 234967

VENDO - FURGÓN

Vendo furgón citroen Berlingo 2, 1.9cc, 
, 2005, blanco banquise, $2.000.000,  F: 
51-2550509

VENDO - MAQUINARIA

Rodillo Bomag Dinàmica 12 TN, peso 
bruto 7,5 TN tripulado, recibo camio-

les excelente ubicación WiFi 140000 CLP 
F: 993181512

La Serena Se Arrienda Oficina Nº416 
Edificio El Portal De Las Higueras Bal-
maceda Nº2195 $380.000 Gts Com.Inc. 
F:      Cel Nº 999170007

ARRIENDO - PIEZA

Coquimbo persona sola baño y cocina 
privada con entrada independiente 
130000 CLP F: 993492703

La Serena habitación amoblada inde-
pendiente con baño y cocina persona 
que trabaje, $170.000 F: 950023840

La Serena Se arriendan 2 piezas, 
entrada independiente con wifi, 
g.g.videla, contactar solo llamadas no 
wts,$80000 y 120000 CLP F: 974225143

Se arrienda pieza amoblada, barrio 
residencial, con derecho a cocina, 
lavar, cable e internet, buen precio, 
Sra. Marlene  F: 512215463

La Serena Arriendo Pieza para 1 ó 2 
personas, entrada independiente en 
calle Balmaceda. Gastos Incluidos. F: 
Fono  984052669

La Serena piezas amoblada centro la 
serena sector los bomberos wifi lava-
dora cocina 0 CLP F: 958419903

$100.000 pieza, trabajador solo cable 
internet baño privado.  F: 989255417

ARRIENDO - TERRENO

Coquimbo Barrio Industrial Coquim-
bo UF60, Galpon 1500 m2, salida dos 
calles ,esquina , pavimento, romana 3 
oficinas, sala de reuniones, cafeterìa. 
interesados  60 UF F:  992222288

VENDO - CASA

63.000.000 Bosque S. Carlos casa bien 
tenida 3d piso flotante  F: 993839155

La Serena Se venden parcelas de 
5000m2 con agua de riego, planas, 
luz y agua pueblo del romero vende 
su dueño 40000000 CLP F: 973447617

La Serena Se Vende Terreno 1.200 Mt2, 
Calle Perú Nº 2682, Cia. Baja La Serena 
F:      Cel Nº 999170007

La Serena Se vende terreno 1000m2 
sesion de derecho planas, luz y agua 
pueblo del romero vende su dueño  
12000000 CLP F: 973447617

Coquimbo Terreno 400mts2 + Domo - 
Rinconada del Sauce - Titulo de Domi-
nio 26828000 CLP F: +56 9 9617 6489

Se vende terreno en La Rinconada 
El Sauce 2000mt aprox. $15.000.000, 
llama a  F: 87871053

Se vende terreno en sector Pan de 
Azúcar Club de Cañas 5.000mt. agua 
y luz, $35.000.000, interesados llamar  
F: +56987871053

Vegas Sur, vendo parcela 5.000mt, 
frente Tienda París, $140.000.000, 
facilidades,  F: 942053896 

www.parcelasmonsalves.cl, Terrenos 
Planos, Luz, Asfalto Luminarias, Mini-
market; Apto Viviendas 983433914 - 
991931577, F: carlosmonsalves2@
gmail.com

Hermosa Parcela de 1200 mts. cua-
drados, con casa de 74 mts. con finas 
terminaciones, árboles frutales, bode-
ga esta a 15 minutos de la serena y 2 
minutos de la carretera, lugar muy 
tranquilo, acogedor y familiar, llamar 

neta igual o menor valor $10000000 
F:  992222288

COMPRO - VEHÍCULOS

Compro vehículos buenos, malos, 
atrasados, fundidos, endeudados F: 
944738589

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Podología Clínica a domicilio La Sere-
na - Coquimbo- Pan de Azúcar: cortés 
de uñas (Onicotomía); pie Diabético; 
callosidades (hiperqueratosis); Oni-
comicosis, seriedad y responsabilidad, 
celular: F: +56976426711

Agrícola necesita chofer licencia A-4 
con experiencia en reparto a Retail, 
enviar curriculum vitae a contacto@
agricolabaldessari.cl, o presentarse 
en Los Talleres 1571 galpón 18, Barrio 
Industrial, Coquimbo a Partir del Lunes 
28 de Septiembre desde las 11.00 Hrs. 
F: daniza carvajal

secretaria administrativa para centro 
médico, horario part-time, $200.000, 
buen ambiente y trato. Enviar CV F: 
klopezoporto@gmail.com

Busco asesora del hogar puertas aden-
tro que tenga conocimientos de proto-
colos para evitar contagio Covid, res-
ponsable y con iniciativa. Experiencia 
con bebés y niños. Recomendaciones 
comprobables. La Serena. whatsapp 
+56967791886 F: +56967791886

 Asesora del Hogar con recomenda-
ciones, para todo el dia, Dpto. con 3 
personas adultas. Edad hasta 40 años, 
muy buen genio y paciencia, ojalá con 
estudios Técnicos 4º año E.M .Contac-
to cel. 987754426 F: 987754426

Restaurante Bakulic, necesita garzo-
nes y cocineros curriculum a bakulic.
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rest@gmail.com (especificando car-
go), o dirigirse a Avda. del Mar 5700, La 
Serena, fono:  F: 512338020

Ofrecemos una oportunidad de 
emprender, a través de Internet, 
sin dejar de hacer tu trabajo, rubro 
Cosméticos y Nutrición, Contactame 
+56994256496 o al correo  F: empren-
deori@gmail.com

Se requiere contratar conductor Cla-
se A3 para manejo de taxibus en zona 
urbana con experiencia, con residen-
cia en las compañias. Presentarse en 
Juan Jose Latorre #400 Cia Baja, La 
Serena. F: 974965743 garage400ltda@
gmail.com

Empresa seguridad requiere guar-
dia OS-10 vigente para obra en sector 
puertas del mar y bosque san carlos. 
6x1 lunes a sabado, $ 350.000 liquido. 
Preferencia a mayores de 40 años F: 
+56988075421

Buscamos emprendedores o distribui-
dores en todo Chile, trabaja online des-
de casa, productos novedosos y únicos 
con excelentes ganancias, contactarse 
al 018 F: +56937250018

requerimos vendedor/a con experien-
cia en rubro inmobiliario, interesad@s 
enviar curriculum vitae al mail F: con-
trataciones.ecorrhh@gmail.com

Administrativo contable para local 
comercial en Coquimbo, enviar CV a 
mail postulanteferreteria@gmail.com 
F: postulanteferreteria@gmail.com

 Operador de Sondaje. Empresa Inter-
nacional experta en Servicios de Perfo-
ración, está buscando para su área de 
Pozos de Agua: Persona con al menos 
5 años de experiencia en el rubro de 
perforación Pozos Agua. Requisitos 
Excluyentes: Conocimiento y manejo 
equipo Foremost , Conocimientos en 
perforación Dual Rotary , Conocimientos 
en perforación Reverso Inundado.  F: 
ximezc@gmail.com

Se requiere a Ingeniero Mecánico con 
experiencia (al menos dos años) en 
chancadoras, harneros y grizzli, el 
cargo requiere asiento en La Serena, 
disponibilidad de trasladarse al interior 
de la región, el candidato deberá ser 
proactivo, privilegiando el trabajo en 
equipo y salud compatible con trabajo 
esporádico en altura, los interesados 
responder a: F: ing.servicios.conmi-
nucion@gmail.com

Colegio coquimbo necesita contra-
tar 2 educadora diferencial una con 
especialidad en DI y otra con DI Y TEL 
enviar antecedentes F: contratacion-
colegio2020sanluis@gmail.com

“ Empresa con operaciones en Tierra 
amarilla necesita contratar a eléctrico 
planta de chancado” Requisitos: Cono-
cimiento y experiencia en programa-
ción PLC, variadores de frecuencia e 
instrumentación. 5 años de experiencia 
demostrable en el cargo. Titulo técnico 
en instrumentación o similar al cargo. 
Interesados, enviar curriculum vitae 
al mail: sandra.loza@besalco.cl F: .

Se Necesita Mecanico Automotriz con 
Experiencia para Realizar mantencio-
nes a camiones y vehiculos menores. 
Se ofrece Estabilidad Laborar. Inte-
resados enviar CV a: personal.maes-
tranza5743@gmail.com F: Mecanico 
Automotriz

Se necesitan ayudantes de cocina, para 
restaurante ubicado entre Av. Regi-
miento Arica y Av. balmaceda, turnos 
full time 45hrs, interesados enviar CV 
al siguiente correo Javi.ramirez39@
gmail.com F: Javi.ramirez39@gmail.
com

Se necesita chofer clase A-4, presen-
tarse lunes 28 en calle 12 de febrero 
1489 Coquimbo a las 14:30 hrs. se 
atenderá por orden de llegada. F: 
postulanteferreteria@gmail.com

asesora de hogar con experiencia en 
adulto mayor. F: 982093205

Requiero contratar tres auxiliares de 
aseo para Montepatria $350.000 líquido,  
F: 961252035

Requiero contratar guardias de segu-
ridad, mayor de 30 años, concurso al 
día,  F: 933345410

Se necesita Chofer-Repartidos con 
experiencia comprobable en el rubro, 
para empresa de agua purificada. Tra-
bajo estable, grato ambiente laboral, con 
posibilidades de trabajo indefinido.  F: 
tesorera2026@gmail.com

Se buscan docentes Cristianos Bíblicos 
en: Educación Parvularia, Profesores 
Educación Básica Matemática, Len-
guaje, Historia, Ed. Física e Ingles. F: 
postulaciones2021m@gmail.com

Empresa Agricola con sucursal en 
El Barrio Industrial de Coquimbo se 
encuentra en la búsqueda de personal 
Administrativo, ideal que cuente con 
locomoción propia o viva en el cerca al 
lugar de trabajo las actitudes que bus-
camos son:   Responsable. Proactivo. 
Con buen manejo de herramientas Office 
en general, ojalá nivel intermedio. Ideal-
mente con experiencia en cargos pare-
cidos (administrativo contable, manejo 
de dinero y caja, atención a clientes, 
facturación). Estudios técnicos a nivel 
medio en carrera a fin (administración/
contabilidad) De liceo. Buena disposición 
a cooperar con la organización. Bue-
nas relaciones interpersonales. Enviar 
curriculum a jorgeogalde@protekta.cl 
F: jorgeogalde@protekta.cl

Soldador con calificación 5G, con expe-
riencia en maquinaria pesada y altura 
geográfica, Torneros con experiencia en 
barrenadoras. Enviar curriculum vitae 
indicando pretensiones de renta y su 
ciudad de residencia al email cdonos.
pnorte@gmail.com F: cdtrust.ingenieria.
contable@gmail.com 

Colegio Sagrados Corazones necesita 
contratar para reemplazo profesor(a) 
de lenguaje. Para el año 2021 se requie-
re profesores Lenguaje, matemáticas, 
Ciencias, Historia, Ed. Física, Artes, Físi-
ca, Química, Ed. Básica, Ed. Párvulos, 
Asistentes de Aula, Auxiliar de servicio e 
inspectores de patio. Enviar curriculum 
a: oficinapersonalsscc@gmail.com F: .

Se necesita secretaria para recepción, le 
gusten los animales, proactiva, trabajo 
en equipo, manejo de pc, amable. Enviar 
curriculum con recomendaciones com-
probables a finanza.hannover@gmail.
com F: finanza.hannover@gmail.com

Se requiere contratar : Maes-
tros Perforistas,Ayudantes de 
sondaje,Asesor en Prevención de 
Riesgos Sernageomin B experiencia 
en sondaje , Conductor camión aljibe 
licencia clase A4 o A5,D con certificación 
para operar maquinaria pesada , Expe-
riencia comprobable 3 años en el cargo 
a postular ,trabajo en turnos fuera de la 
ciudad,salud compatible para trabajar en 
altura geográfica.Enviar antecedentes 
a: Whatsapp +56940683548 / correo :  
F: trabajosondaje@gmail.com

Se requiere contratar: Maes-
tros Perforistas,Ayudantes de 
sondaje,Asesor en Prevención de 
Riesgos Sernageomin B experiencia en 
sondaje,Conductor camión aljibe licencia 
clase A4 o A5,D con certificación para 
operar maquinaria pesada experien-
cia comprobable 3 años en el cargo a 
postular ,trabajo en turnos fuera de la 

ciudad,salud compatible para trabajar en 
altura geográfica.Enviar antecedentes 
a Whatsapp +56940683548,correo  F: 
trabajosondaje@gmail.com

EMPLEO BUSCAN

Busco carpintero terminación y trazo 
por 2 meses para obra en Peñuelas. 
CV y último finiquito a verapazchile@
gmail.com F: verapazchile@gmail.com

Consultora de prevención de ries-
gos y medio ambiente , ofrece sus 
servicios en: implementación de 
protocolos, charlas y capacitaciones, 
confección de señalética contexto 
Covid-19. Gestión de Respel. Revisión 
y actualización documentos laborales 
relacionados a PRL. Apoyo a las Pymes, 
f: +56944053920,  F: consultor.hsec@
prevenorte.cl

Busco trabajo de chofer A-1, A-2, ley 
antigua, cualquier trabajo,  F: 971634623

Topografo Part-time quieres subdividir 
tu terreno y venderlo hacemos toda la 
gestion en los organismos pertinenentes 
www.topcall.cl  F: +56990113941

GENERALES
VENDO

Vendo derecho llaves peluquería centro 
de Coquimbo, 70mt2, 3 estaciones, un 
módulo depilación y uno de podología, un 
lavadero, baño, muebles termoeléctrico, 
microondas, $3.000.000,  F: 999402174

MASCOTAS

Adiestramiento K9 todas las razas buen 
trato obediencia paseo defensa trabajo 
a domicilio  F: 995036926, 996528414

SERVICIOS

Lecturas de Tarot on line, sigueme en 
instagram @librana.cl agenda tu hora 
al F: +56995393501

Agrotop pozos profundos. Somos exper-
tos en soluciones hidráulicas. www.
pozosagrotop.cl. Fono +569 85170838  
F: +56985170838

retiro basura cachureos ramas, venta 
de árido F: 950066742

Eliminación: deudas castigadas y/o 
vencidas. (sin pagarlas ). Superinten-
dencia: bancos financieras. Créditos: 
hipotecarios, consumo. Aperturas: 
cuentas corrientes, aclaración: che-
ques protestados, extraviados. (“ban-
carizaciones”). benneventia@gmail.
com, www.benneventi.cl, celular: F: 
963376750

Eléctrico Autorizado SEC. Anexo TE-1 
Empalmes Postaciones myvconexio-
nes.eirl@gmail.com  F: 999559379-
512256872

Egaval Oficina Arquitectura realiza 
Regularización Ley Mono, Proyectos 
varios, otros F: 998250707

Fosas SépticasInstalación. Sistema 
moderno. Radieres Estanques.Rapidez, 
Seriedad F: 944738589

Cobro mínimo! Defiéndase!!! No 
espere el último plazo. No pague más 
deudas injusta ni intereses usureros; 
limpiamos Dicom y deudas castigadas. 
Asesoramos a deudores en casos de 
alta complejidad, embargos, remates. 
Asesoramos en Ley de Quiebra e Insol-
vencia. Asesoramos en deudas fiscales 
de alta complejidad. Consulta gratuita.! 

Estacionamiento Gratis! F: 9-96341574 
- 512638175 - 512406311

Se realizan trabajos de instalación de 
fosa séptica, estanques de agua con 
bomba, instalación de casas prefabri-
cadas, trabajos en metalcom, pisos de 
radier y en palafito piso de madera. 
Interesados llamar a +56947339286 
- +56957611469 F: maestroenfosa@
gmail.com 

VARIOS

Abastel informa que llegaron bidones 
pet de 5 litros, manilla roja, al correo:  
F: ahernandez@123.cl

LEGALES
REMATES

REMATE JUDICIAL En causa “Banco 
de Crédito 3 Inversiones Con Jaime 
Alfredo Barrios Flores”, ROL C-2576-
2019, se rematará el 13 de octubre de 
2020 a las 11 horas en Secretaría del 
Segundo Juzgado de La Serena, como 
unidad, el inmueble consistente en el 
Departamento N°1004, La Bodega N°31, 
Condominio Terrazas del Sol Etapa Uno, 
Torre o Edificio 3, Calle Los Lúcumos 
N°0660 y el Uso y Goce exclusivo del 
estacionamiento N°37, ciudad de La 
Serena; inscrito a fojas 10.407 Nº7.097 
Registro de Propiedad año 2015 del 
Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena. Mínimum posturas $59.021.558. 
Interesados deben rendir caución por 
10% del mínimo establecido para la 
subasta, en vale vista a la orden del 
Tribunal tomado del Banco del Esta-
do. Demás condiciones señaladas en 
la causa. Isabel del Carmen Cortés 
Ramos, Secretaria.

REMATE JUDICIAL En causa “Banco 
de Crédito E Inversiones con Claudio 
Orlando Honores Campos”, ROL C-4429-
2018, se rematará el 13 de octubre de 
2020 a las 10 horas en Secretaría del 
Segundo Juzgado de La Serena, como 
unidad, el inmueble que corresponde 
al Departamento N°1511, ubicado en el 
décimo quinto piso, y el establecimien-
to N°193, ubicado en el subterráneo, 
ambos del “Edificio La Herradura”, que 
tuvo como nombre Comercial “Edificio 
Marazul”, ubicado en Avenida El Sauce 
N°50 de la comuna de Coquimbo, ins-
crito a fojas 12.204 Nº 5838 Registro de 
Propiedad año 2017 del Conservador de 
Bienes Raíces de Coquimbo. Mínimum 
posturas $37.482.670. Interesados 
deben rendir caución por 10% del 
mínimo establecido para la subasta, 
en vale vista a la orden del Tribunal 
tomado del Banco del Estado. Demás 
condiciones señaladas en la causa. 
Isabel del Carmen Cortés Ramos, 
Secretaria

EXTRACTOS

EXTRACTO  Ante Segundo Juzgado 
de Letras La Serena, Los Carrera Nº 
420, en juicio ejecutivo, Rol Nº 372-2019, 
caratulada “Banco de Crédito E Inver-
siones con Valenzuela Narea, Lionel”, 
se rematará el próximo 20 de octubre 
de 2020, a las 11:00 horas, inmueble 
ubicado calle Cerro Alegre N° 739, Sitio 
6, Manzana 1, Proyecto Habitacional 
Valle Alegre, comuna de La Serena. 
El dominio se encuentra inscrito a 
nombre del referido deudor a fojas 
846 Nº 634, del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena, correspondiente al año 2.014; 
por el mínimo de $62.212.470.- (Sesen-
ta y dos millones doscientos doce mil 
cuatrocientos setenta pesos). El precio 
se pagará de contado, en plazo de tres 

días desde la subasta. Todo postor, 
para tomar parte de la subasta, deberá 
rendir caución por un valor equivalente 
al 10% del mínimo establecido para 
la subasta, en vale vista de Banco 
Estado a la orden del Tribunal. Fecha 
21/09/2020. Isabel Cortés Ramos.

EXTRACTO. Ante Segundo Juzgado 
de Letras La Serena, Los Carrera Nº 
420, en juicio ejecutivo, Rol Nº 2598-
2019, caratulada “Banco De Crédito 
e Inversiones con Faundez Pérez de 
Arce, Héctor Nectali”, se rematará 
el próximo 21 de octubre de 2020, a 
las 10:00 horas, inmueble ubicado en 
pasaje Francisco Herreros Nº 1925, 
que corresponde al Sitio Número 16 
de la Manzana 15, Loteo parque de Las 
Compañías, comuna de La Serena. El 
dominio se encuentra inscrito a nom-
bre del referido deudor a fojas  6.636  
Nº 4.411, del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena, correspondiente al año 2.015; 
por el mínimo de $18.046.022.- El precio 
se pagará de contado, en plazo de tres 
días desde la subasta. Todo postor, 
para tomar parte de la subasta, deberá 
rendir caución por un valor equivalente 
al 10% del mínimo establecido para la 
subasta, en vale vista de Banco Esta-
do a la orden del Tribunal. 21/09/2020. 
Isabel Cortés Ramos.

EXTRACTO. Ante Segundo Juzgado 
de Letras La Serena, Los Carrera Nº 
420, en juicio ejecutivo, Rol Nº 639-
2020, caratulada “Banco de Crédito 3 
Inversiones con Piña Peña, Mauricio”, 
se rematará el próximo 21 de octubre 
de 2020, a las 11:00 horas, el inmueble 
consistente en el Lote Uno guión Quin-
ce guión Dieciocho, resultante de la 
subdivisión del Lote Uno, resultante de 
la subdivisión del cincuenta por ciento 
de la Estancia Las Animas, ubicado 
en la comuna de La Serena. El domi-
nio se encuentra inscrito a nombre 
del referido deudor a fojas 4.345, Nº 
2.901, del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena, correspondiente al año 2.019; 
por el mínimo de $6.389.456.- (Seis 
millones trescientos ochenta y nueve 
mil cuatrocientos cincuenta y seis 
pesos). El precio se pagará de contado, 
en plazo de tres días desde la subasta. 
Todo postor, para tomar parte de la 
subasta, deberá rendir caución por 
un valor equivalente al 10% del mínimo 
establecido para la subasta, en vale 
vista de Banco Estado a la orden del 
Tribunal, o en depósito en efectivo en 
la cuenta corriente del Tribunal. Fecha 
21/09/2020. Isabel Cortés Ramos.

EXTRACTO. Ante Segundo Juzgado de 
Letras La Serena, Los Carrera Nº 420, 
en juicio hipotecario, Rol Nº 4389-2016, 
caratulada “Banco de Crédito E Inver-
siones con Alvarado Bustos, Mauricio”, 
se rematará el próximo 22 de octubre 
de 2020, a las 12:00 horas, inmueble 
ubicado en calle Pedro Molina número 
tres mil, que corresponde al sitio núme-
ro setenta y ocho de la manzana uno, 
del Conjunto Habitacional denominado 
Altos de Mirador, Primera Etapa, de 
la comuna de Coquimbo. El dominio 
se encuentra inscrito a nombre del 
referido deudor a fojas 8.650, Nº 4.449, 
del Registro de Propiedad del Conser-
vador de Bienes Raíces de Coquimbo, 
correspondiente al año 2.015; por el 
mínimo de $39.298.785.- (Treinta y 
nueve millones doscientos noventa y 
ocho mil setecientos ochenta y cinco 
pesos). El precio se pagará de contado, 
en plazo de tres días desde la subasta. 
Todo postor, para tomar parte de la 
subasta, deberá rendir caución por 
un valor equivalente al 10% del mínimo 
establecido para la subasta, en vale 

vista de Banco Estado a la orden del 
Tribunal. Fecha 21/09/2020. Isabel 
Cortés Ramos. 

EXTRACTO. Ante Segundo Juzgado de 
Letras La Serena, Los Carrera Nº 420, 
en juicio hipotecario, Rol Nº 4389-2016, 
caratulada “Banco de Crédito E Inver-
siones con Alvarado Bustos, Mauricio”, 
se rematará el próximo 22 de octubre 
de 2020, a las 12:00 horas, inmueble 
ubicado en calle Pedro Molina número 
tres mil, que corresponde al sitio núme-
ro setenta y ocho de la manzana uno, 
del Conjunto Habitacional denominado 
Altos de Mirador, Primera Etapa, de 
la comuna de Coquimbo. El dominio 
se encuentra inscrito a nombre del 
referido deudor a fojas 8.650, Nº 4.449, 
del Registro de Propiedad del Conser-
vador de Bienes Raíces de Coquimbo, 
correspondiente al año 2.015; por el 
mínimo de $39.298.785.- (Treinta y 
nueve millones doscientos noventa y 
ocho mil setecientos ochenta y cinco 
pesos). El precio se pagará de contado, 
en plazo de tres días desde la subasta. 
Todo postor, para tomar parte de la 
subasta, deberá rendir caución por 
un valor equivalente al 10% del mínimo 
establecido para la subasta, en vale 
vista de Banco Estado a la orden del 
Tribunal. Fecha 21/09/2020. Isabel 
Cortés Ramos. 

EXTRACTO.  Ante Segundo Juzgado 
de Letras La Serena, Los Carrera Nº 
420, en juicio ejecutivo, Rol Nº 1912-
2019, caratulada “Banco De Crédito 
e Inversiones con González Varas, 
Andrea”, se rematará el próximo 20 
de octubre de 2020, a las 12:00 horas, 
inmueble ubicado en calle Ricardo 
Espinoza Varela Nº 2.445, que corres-
ponde al Sitio Nº 19 de la manzana 2, del 
Conjunto Habitacional San Agustín II, 
Primera y Segunda Etapa, de la ciudad 
y comuna de Coquimbo. El dominio 
se encuentra inscrito a nombre del 
referido deudor a fojas 536 Nº 288, del 
Registro de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de Coquimbo, corres-
pondiente al año 2.013; por el mínimo 
de $46.527.105.- El precio se pagará de 
contado, en plazo de tres días desde la 
subasta. Todo postor, para tomar parte 
de la subasta, deberá rendir caución 
por un valor equivalente al 10% del 
mínimo establecido para la subasta, 
en vale vista a la orden del Tribunal. 
Fecha 21/09/2020. Isabel Cortés Ramos.

EXTRACTO.  Ante Segundo Juzgado 
de Letras La Serena, Los Carrera Nº 
420, en juicio ejecutivo, Rol Nº 4528-
2018, caratulada “Banco de Crédito e 
Inversiones con Cotroneo Díaz, Daniel”, 
se rematará el próximo 22 de octubre 
de 2020, a las 10:00 horas, el inmueble 
compuesto de sitio y casa ubicado en 
Pasaje Fundo San Pedro Sur Nº 234, 
correspondiente al Sitio Nº 66 de la 
Manzana 12, Villa Viñita Sexta Etapa 
o Villa La Viñita Sexta Etapa, Sector El 
Palomar, ciudad y comuna de Copia-
pó. El dominio se encuentra inscrito 
a nombre del referido deudor a fojas 
1.849 vuelta, Nº 1.600, del Registro de 
Propiedad del Conservador de Bie-
nes Raíces de Copiapó, correspon-
diente al año 2.015; por el mínimo de 
$30.430.009.- (Treinta millones cua-
trocientos treinta mil nueve pesos). 
El precio se pagará de contado, en 
plazo de tres días desde la subasta. 
Todo postor, para tomar parte de la 
subasta, deberá rendir caución por 
un valor equivalente al 10% del mínimo 
establecido para la subasta, en vale 
vista de Banco Estado a la orden del 
Tribunal, o en depósito en efectivo en 
la cuenta corriente del Tribunal. Fecha 
21/09/2020. Isabel Cortés Ramos.
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Subordinados nuevamente a experien-
cias que algunos ya tenían controladas, 
los enfermos con Trastorno Obsesivo 
Compulsivo están pasando mal esta etapa 
de pandemia causada por la COVID.19 
que a todos nos tiene tan preocupados.

Lavarse las manos frecuentemen-
te, desinfectar objetos, usar guantes 
y mascarilla, y mantener la distancia 
social, se han convertido en la base de 
la denominada “nueva normalidad”. 
Pero estos hechos tan inusuales, hasta 
ahora, para la mayoría de la población, 
suponen el día a día de las personas que 
padecen TOC. 

Esto no significa que asuman la situa-
ción actual mejor que nadie, todo lo 
contrario.

El TOC es la presencia de obsesiones 
y compulsiones de manera recurrente 
que convierten a una persona en esclavo 
de unos temores irracionales. 

Se asocia a ruminaciones, ansiedad 
elevada, evitación de ciertas situaciones 
u objetos, y está estrechamente relacio-
nado con los miedos personales, razón 
por la que suele desarrollarse en torno 
a los seres queridos y preocupaciones 
de cada uno.

El día a día se convierte en un suplicio 
para las personas con TOC de cualquier 
tipo. Los hay que se lavan las manos 
más de veinte veces al día, que toman 
duchas de horas, con la necesidad de 
combinar todas sus prendas, contar 
los pasos al caminar o aquellos con 
pensamientos supersticiosos que les 
obligan a sentarse en un determinado 
sitio o encender y apagar las luces  re-
petidas veces para evitar así que algo 
malo, pero irreal, suceda. 

Saben que es absurdo, pero necesitan 
someterse a esa rutina para calmarse. 
Sin embargo, el pensamiento irracional 
se hará más fuerte, y no desaparecerá. 

Este hecho genera malestar psicólogo 
en la persona y puede provocar también 
problemas físicos, como por ejemplo 
dermatológicos o capilares. 

Reeducar el cerebro no resulta fácil y 
mucho menos cómodo, pero es el único 
modo para dirigir tu propia vida y no 
el TOC, según indican los especialistas. 

Aquellos que estaban aprendiendo a 
superar estos trastornos, se encuentran 
ahora con una pandemia que les somete 
a temores, y esta vez no infundados, y a 

POR:  EQUIPO EL DÍA

rutinas de higiene casi extremas pero 
necesarias. 

NORMALIZANDO LOS 
TRASTORNOS PSICOLÓGICOS.

Nieves Álvarez es psicóloga colabora-
dora de la Asociación TOC Madrid, en 
la capital de España,  cuyo  objetivo es 
desestigmatizar este trastorno. Según 
la especialista es un problema habitual 
que no resulta tan conocido. 

“No todas las manías son preocupantes, 
ni todas son TOC. En las manías haces las 
cosas de forma determinada porque te 
gusta. En el TOC las conductas son res-
puesta a una intrusión para evitar que se 
produzca algún daño. Las manías resulta 
fácil dejarlas pero el TOC no”. 

Según la Organización Mundial de la 
Salud, es uno de los cinco trastornos 
psiquiátricos más frecuentes y afecta al 3% 

de la población, pero son pocos quienes 
acuden al especialista y aquellos que lo 
hacen suelen esperar años. 

La vergüenza y la falta de información 
al respecto, son las principales causas. 
“Se cree que alguien con TOC está obse-
sionado con el orden y la limpieza, pero 
en la mayoría de los casos no tiene que 
ver solo con eso. Hace falta información 
psicológica correcta pero, con respecto a 
todos los trastornos mentales, y debería 
hacerse desde los medios de comunica-
ción”, recalca Álvarez. 

Los factores detonantes que predisponen 
a una persona a desarrollar un TOC  son 
varios: desde la educación, la familia o 
un acontecimiento en concreto, que se 
van desarrollando de manera gradual.

Adriana(45) (prefiere no dar su verda-
dero nombre) y a  lo largo de su vida ha 
desarrollado diferentes TOC. Cuando era 
más joven tuvo TOC de homosexualidad,  
que consiste en obsesionarse con las 
dudas sobre la propia orientación sexual. 
También sufrió TOC de impulsión, o 
miedo a poder hacer daño a uno mismo 
o a los demás, que se agudizó con el 
nacimiento de su hija. 

Adriana también ha padecido trastorno 
de despersonalización, además de fobias 
más comunes que se le desarrollaban al 
hablar o leer en público. 

Lo que le sucedía a Adriana no es nada 
extraño, ya que como asegura la psicólo-
ga Álvarez, “es frecuente presentar más 
de un TOC y van rotando en cuanto a 
preocupación”.

A los diecinueve años decidió acudir a 
un especialista pero no fue hasta ocho 
más tarde que un psiquiatra supo diag-

COVID-19, un reto a superar 
para los obsesivos compulsivos

SALUD

CEDIDA

nosticarla esta enfermedad.
 Pese a que su vida siempre ha estado 

condicionada por ello, únicamente su 
madre y una amiga íntima sabían de su 
problema. La vergüenza y el miedo a no 
ser comprendida o a que sufrieran con 
su situación, le hicieron ocultarlo; pero 
ahora, después de un efectivo tratamiento, 
Adriana recomienda ponerse en manos de 
un profesional y relacionarse con personas 
en su misma situación para que entiendan 
que no están solos. “Es una enfermedad, 
como el que es diabético. No es culpa de 
ellos ni son débiles ni peor que nadie”, 
asegura a Efe.

LOS OTROS AFECTADOS

Los familiares de un obsesivo compulsivo 
son los otros afectados de este trastorno. 
Según Adriana “es complicado que te 
comprendan porque si no lo padecen 
no lo pueden sentir”.

 La situación social actual provoca que 
sea inevitable sentir miedo y dudas ante 
el desconocido COVID-19, y esto hace 
que el temor de las personas con TOC se 
multiplique. 

A la preocupación de contraer la enfer-
medad se le añade el trastorno que puede 
verse afectado.“Ahora han aumentado y 
empeorado los casos por el estrés debido 
a la pandemia”, puntualizan desde la 
Asociación de TOC de Madrid.

Adriana asegura que “mi ánimo está 
más afectado, con pensamientos más 
negativos y más ansiedad. Tengo que 
esforzarme en no pensar en la situación 
actual para no agobiarme”.

Leer, escribir, ver películas, dibujar, jugar 
con tus animales o hijos, practicar deporte 
o realizar técnicas de relajación ayudan a 
mantener la mente ocupada y los espe-
cialistas indican que es recomendable.

Además es bueno hablar de los temo-
res, permitirse la queja, hacer caso a la 
experiencia más que al pensamiento y 
aceptar la situación.  

Los pensamientos negativos y la sobre-
información es algo que hay que evitar 
para no preocuparse más de lo debido. 
Según la experta “los pensamientos que 
el TOC lanza son irracionales y ahora no 
cobran veracidad sino que,  excepcional-
mente, hay que prestar más atención a 
las medidas de higiene ya que el peligro 
de un contagio es real”. 

Con la terapia en práctica y las herra-
mientas suficientes, la calidad de vida de 
Adriana ha mejorado, pero siempre hay 
que estar prevenidos. 

“La pandemia supone todo un desafío 
para las personas con TOC pero hay que 
recordar que la ansiedad se puede controlar. 
Se trata de pensar menos y sentir más, para 
así poder disfrutar de la vida sin el agobio 
de la incertidumbre”, indica la psiquiatra. 

En tiempos de coronavirus, los temores de las personas  
diagnosticadas con Trastorno Obsesivo Compulsivo 
(TOC) se multiplican. A los miedos infundados, se  

suman las preocupaciones reales que hacen de ellos  
unos de los grandes sufridores de la pandemia.  

El TOC es la presencia de obsesiones y compulsiones de manera recurrente que convierten 
a una persona en esclavo de unos temores irracionales
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- SOSPECHA DE TROMBOSIS                                                           
   VENOSA SUPERFICIAL Y PROFUNDA                                             
- TRATAMIENTOS ANTICOAGULANTES(NOACs)
- ULCERAS VASCULARES 
- ISQUEMIA DE EXTREMIDADES 
 ECOTOMOGRAFIA DOPPLER

AGENDAR HORA

INFORMAMOS 
HORARIOS DE ATENCIÓN 

DESDE EL LUNES 29 DE JUNIO. 
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Santiago, septiembre de 2020-
. Actualmente en el país el uso de 
mascarilla es obligatorio y todo pa-
rece indicar que esta medida nos 
acompañará por un buen tiempo. 
Por lo mismo los ojos se han vuelto 
protagonistas del rostro y se hace 
crucial lucirlos y cuidarlos de mane-
ra óptima. Y es que probablemente, 
pocas veces nos habría preocupado 
cuidar la mirada tanto como ahora 
que la mascarilla centra la atención 
en esta zona de la cara.

La piel que rodea los ojos, al ser 
más delgada y sensible, es la primera 
en reflejar el cansancio, el estrés u 
otra patología, por lo que lograr que 
nuestra mirada transmita algo más 
que cansancio no es tarea fácil, pero 
existen productos que favorecen su 
cuidado y entregan soluciones para 
el tratamiento de la región del ojo.

Gabriela Zúñiga, responsable de 
Químicos para el Cuidado Personal 
en BASF Chile, explica que “los ojos 
delatan de inmediato el cansancio, 
la falta de sueño e incluso la mala 
alimentación. Por lo mismo es impor-
tante mantener una rutina de cuidado 
que incluya limpieza, hidratación y el 
uso de productos especializados. Eso 
ayudará a que se atenúen las ojeras y 
la piel que rodea los ojos se vea más 
luminosa.”

El portafolio de productos para el 
cuidado personal de BASF contempla 
algunos activos que contribuyen al 
cuidado de la zona de los ojos. Acá 
les contamos sobre sus funciones y 
sus principales beneficios:

Ojos son los nuevos 
protagonistas 
ante el uso de mascarillas

Probablemente, pocas 
veces nos habría 
preocupado cuidar la 
mirada tanto como ahora 
que la mascarilla centra 
la atención en esta zona 
de la cara.

POR:  EQUIPO EL DÍA

- INOLIXIR®: 

superalimento para la salud de la piel. 
Es un extracto revitalizante de hongos 
chaga para el bienestar y la reducción 
de los signos de fatiga. Utilizado para 
reducción de ojeras, reducción de signos 
de cansancio, energizante y antioxidante.

- SHADOWNYL® CLEAR: 

extracto de algas Fucus que ilumina el 
área alrededor de los ojos reduciendo 
arrugas y ojeras. A su vez, estimula la 
producción de colágeno.

Para encontrar productos que conten-
gan estos activos para el cuidado del 
contorno de los ojos y mantener una 
piel sana, se sugiere consultar con un 
especialista de confianza, que entregue las 
especificaciones y recomendaciones de 
aplicación correspondientes para tener 
una mirada con un aspecto saludable. 

- SQISANDRYL®:
Es un extracto de planta del fruto de 

Schisandra chinensis, planta provenien-
te del norte de China. Sus propiedades 
son enfocadas exclusivamente en la 
unión dermo-epidérmica. Ayuda en 
el rejuvenecimiento de los párpados, 
reducción de las señales de edad, an-
tioxidante y crecimiento de pestañas.

- ULTRA FILLING SPHERES®: 

hidratación instantánea, suavizado 
de arrugas y líneas de expresión con 
Ácido Hialurónico y Konjac. Contribuye 
al rejuvenecimiento de los párpados, 
reducción rápida de arrugas y patas 
de gallina.

EN MEDIO DE LA PANDEMIA
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ANEXO Nº 2 LLAMADO A CONCURSO 
PRODESAL COMUNA DE ILLAPEL

La Ilustre Municipalidad de Illapel, llama a concurso público para proveer el cargo de: Asesor Técnico, 
del Programa de Desarrollo Local - PRODESAL, de la Unidad Operativa Comuna lIllapel, en 
calidad de honorarios, según Bases y/o Términos de Referencia que se encuentran disponibles en 
página web www.indap.gob.cl y www.municipalidadillapel.cl

Profesional y/o Técnico del Área Agropecuaria: Médico veterinario, Ingeniero Agrónomo, Ingeniero 
Agrícola, Técnico Agrícola, o carrera a fin, con conocimientos principalmente en ganadería menor: 
caprinos y ovinos, producción de frutales, producción de hortalizas y apicultura.

ASESOR TÉCNICO PRODESAL
(1 Cargo disponible)

REQUISITOS PARA LOS POSTULANTES (adjuntar):
• Presentar postulación en sobre cerrado, el cual debe señalar el cargo al que postula.
• Curriculum Vitae ciego según formato (disponible en www.indap.gob.cl y www.municiplidadillapel.cl/)
• Certificado de título en original o copia legalizada.
• Fotocopia simple de Licencia de conducir.
• Fotocopia simple del Registro de Inscripción Vehicular y en caso de ser a nombre de un 
   tercero, adjuntar contrato de arriendo o similar.
• Certificados de experiencia laboral.
• Certificados de estudios realizados y/o especialización.
• Certificado de antecedentes.
• Disponibilidad de movilización.

RECEPCION DE LOS ANTECEDENTES:
Los antecedentes deberán ser entregados en sobre cerrado indicando el cargo al cual postula en la 
Oficina de INDAP, ubicada en calle Independencia Nº 0279, Ciudad Illapel y/o en la Ilustre Municipalidad 
de Illapel, ubicada en constitución #24, Ciudad Illapel, a más tardar el día 09 de Octubre del 2020, a las 
14:00 horas.

Mayores antecedentes al correo electrónico: Patricia.farias@municipalidadillapel.cl

Suspendido
Colo Colo y 
Antofagasta

Una agitada mañana 
se vivió en el Estadio 
Monumental de Santiago 
ayer luego que el encuentro 
entre Colo Colo y Antofagasta 
se suspendiera, cuando el 
equipo visitante ya se encon-
traba en el recinto deportivo. 
Fue la ANFP la que decidió 
suspender el partido  lue-
go de confirmarse un caso 
positivo en la delegación 
del elenco albo que viajó 
a Brasil. “La suspensión se 
debe a la detección de un 
caso positivo de COVID-19, 
sin haber podido determinar 
aún sus contactos estrechos, 
luego de la realización de 
exámenes PCR a toda la de-
legación que viajó a Brasil..El 
miembro de la delegación de 
Colo Colo se enteró en Brasil 
que fue contacto estrecho 
de una persona positiva. 
Frente a esta situación el 
cuerpo médico del club con-
sultó al Ministerio de Salud 
en Chile, quien entregó un 
protocolo de viaje que fue 
llevado a cabo de acuerdo 
a la normativa vigente”, se 
añade en el documento.

Los jugadores chilenos del Inter de MIlan resul-
taron determinantes en al repuntada del cuadro 
lombardo que debutó con un espectacular 4-3 sobre 
Fiorentina en el Calcio. Ambos jugadores se suma-
ron al partido en el segundo lapso para dar vuelta 
un partido adverso. El conjunto “nerazzurri” anotó 
por intermedio de Martínez, Romelu, D’Ambrosio y 
un tanto en propio arco de Federico Ceccherini. Por 
su parte Fiorentina llegó al gol mediante Christian 
Kouamé, Gaetano Castrovilli y Federico Chiesa.

El tenista chileno Cristian Garin (22° ATP) se des-
pidió del ATP 500 de Hamburgo luego de caer en 
las semifinales por tres sets ante el griego Stefanos 
Tsitsipas (6°).   Luego de dos horas y 11 minutos de 
partido, la raqueta nacional sucumbió por parcia-
les de 5-7, 6-3 y 4-6. En el tercer capítulo el chileno 
sufrió molestias físicas, lo que fue aprovechado 
por el griego. Garin se trasladará a Roland Garros 
para preparar su debut ante el alemán Philipp 
Kohlschreiber (85°).

Los chilenos Vidal y Alexis 
salen al rescate de Inter

Cristian Garin no pudo ante 
Tsitsipas en el ATP  Hamburgo

 EL DÍA

POLIDEPORTIVO

Un póster del Chupete Suazo en Las Higueras, reclamando por mayor compañía en la ofensiva 
de un equipo que sigue quebrado y sin confianza.

CONSUELO CABRERA

Se encienden las alarmas 
en la administración 
del club papayero, que 
comienza a ver con 
preocupación como el 
equipo se condena en 
el fondo de la tabla sin 
experimentar mejoría y 
variantes en su juego

Bozán enfrenta 
semana decisiva en 
la banca serenense

DOCE FECHAS Y SIGUE COLISTA

Por la tarde de ayer retornó a la capital 
regional la delegación de CD La Serena que 
el viernes logró una angustiante igualdad 
1-1 ante Huachipato en el Estadio CAP. La 
plantilla de Francisco Bozán volverá hoy 
a los entrenamientos para comenzar 
a proyectar lo que será el duelo por la 
fecha 13 que tendrán que disputar en el 
Estadio La Portada el próximo sábado 3 
de octubre ante el complicado cuadro de 
Unión Española, uno de los equipos de 
mayor dinamismo en la Primera División.

Aunque sumar de visitante siempre 

termina siendo importante, en el caso de 
los granates no es mucha la proyección, 
ya que los granates siguen hundidos al 
fondo de la clasificación, viendo, de ma-
nera preocupante como los otros rivales 
con los que compartía lugares hace tres 

como Coquimbo Unido, O’Higgins de 
Rancagua, Universidad de Concepción y 
Deportes Iquique, se escaparon a cinco 
cuerpos, ventaja importante cuando se 
juegan las últimas cinco jornadas de la 
primera rueda.

fechas, comienzan a despegarse.
Salvo el atribulado Colo Colo que suma 

9 unidades y que no jugó su encuentro 
de ayer ante Antofagasta, institución 
que exigirá por secretaria quedarse con 
esos tres puntos, el resto de los equipos 

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_cl
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EMPRESA LIDER EN SONDAJES REQUIERE para sus procesos en pozos 
de agua, el siguiente personal:

ADMINISTRADOR DE CONTRATO
JEFE DE FAENA
SUPERVISORES
PERFORISTAS
SOLDADORES
CONDUCTORES OPERADOR PLUMA
ELECTROMECÁNICOS
AYUDANTES

Todos los cargos  deben tener experiencia en pozos de agua  5 años 
como mínimo.

Salud compatible con el cargo para trabajo en minería.

Enviar currículo con pretensiones de renta a 
 reclutamiento@hhechile.com, 

plazo de postulación 07 de octubre 2020

FÚTBOL  PRIMERA A
Lugar/Equipo Pts.  Pj Dif. PG Desc*

1 U. Católica 29 12 17 9 2,291

2 U. La Calera 24 12 7 7 1,688

3 U. de Chile 22 11 11 6 1,400

4 Antofagasta 20 11 8 5 1,402

5 U. Española 20 11 4 6 1,543

6 Curicó U. 20 12 -6 5 1,316

7 Palestino 19 12 1 5 1,583

8 A. Italiano 17 12 1 4 1,416

9 Cobresal 16 12 1 4 1,349

10 Everton 15 12 -1 3 1,225

11 Huachipato 15 12 -2 4 1,350

12 S. Wanderers 13 12 -3 4 1,083

13 O’Higgins 11 12 -3 3 1,216

14 U. de Concep. 11 12 -6 2 0,941

15 Coquimbo U. 11 12 -9 3  1,216

16 Iquique 11 12 -10 3 0,966

17 Colo Colo 9 11 -3 2 1,327

18 La Serena 6 12 -5 1   0,500

Próxima fecha 12°
Resultados
Iquique   0-3 U. La Calera 
U. de Concepción   1-4 O’Higgins 
Cobresal   2-1 Palestino 
Coquimbo   2-1 Wanderers 
Huachipato   1-1 La Serena 
Everton   2-2 U. Católica 
A. Italiano   0-0 Curicó 
DOMINGO 27
16:00 U. Española Vs. U. de Chile (CDF)
Suspendido
ColoColo Vs  Antofagasta

* Puntaje ponderado. Todos los equipos suman 
1,2 puntos con una victoria y 0,4 con un empate, 
salvo los ascendidos Wanderers y La Serena 
que suman puntaje completo.

FÚTBOL  PRIMERA B
Lugar/Equipo Pts.  Pj Dif. PG Desc*

1 Ñublense 20 10 5 6 1,733

2 Rangers 18 10 8 5 1,342

3 U. San Felipe 14 9 3 3 1,488

4 Magallanes 14 9 2 3 1,199

5 Melipilla 14 9 1 4 1,522

6 Temuco 14 10 0 3 1,404

7 Pto. Montt 12 9 0 3 1,355

8 Copiapó 12 10 0 3 1,356

9 Valdivia 12 10 -1 2 0,902

10 Cobreloa 12 10 -2 3 1,380

11 San Luis 11 9 2 2 1,111

12 San Marcos 10 9 -4 3 1,111

13 Barnechea 9 10 -6 2 1,248

14 S. Morning 8 9 -1 1 1,140

15 Santa Cruz 6 9 -7 1 1,088

Próxima fecha 11°
Resultado
Temuco  3-1 Barnechea 
DOMINGO 27
11:00 Pto. Montt Vs. Cobreloa  (CDF)
12:00 Valdivia Vs. Magallanes
13:30 San Luis Vs. San Felipe
13:30 Melipilla Vs. Ñublense
13:30 Rangers Vs. San Marcos 
LUNES 28
15:00 Santa Cruz Vs. S. Morning. 
Libre: Copiapó

NIVEL FUTBOLÍSTICO

Sin embargo, esta distancia se hace 
sideral viendo el nivel futbolístico del 
equipo de Bozán, que mostrando las 
mismos errores de hace cuatro fechas y 
no muestra ninguna variante. 

La baja individual es otra de las causas 
de lo predecible que resulta el equipo 
de Bozán. Un elenco que hace todo con 
escasa dinámica y que se olvidó del li-
breto de ampliar la cancha para poder 
alimentar a un Suazo que termina siendo 
el único de los de arriba que marcha en 
otra velocidad.

Si bien uno de los aspectos importantes 
en el estadio CAP fue ver en acción nue-
vamente a Sebastián Leyton, el volante 
que se convirtió en el héroe en el partido 
por el ascenso ante Temuco al anotar el 
penal decisivo y se alza como un nuevo 
valor el zaguero central brasileño Lucas 
Fasson, también falta de ritmo de juego y 
de entendimiento con sus dos centrales, 
lo que tendrán que ir superando una vez 
que tengan más frecuencia en el primer 
equipo.

LOS NOMBRES

La administración de CD La Serena ha 
sido hermética hacia la hinchada como 
también a los medios de comunicación, 
aunque es una realidad que están buscan-
do al reemplazante de Bozán. Mantenerse 

últimos en la tabla de posiciones es 
algo que no esperaban, aunque el nivel 
futbolístico del equipo, que no mues-
tra mejoría, ha hecho que comiencen 
a buscar a su reemplazante, lo que se 
podría concretar en las próximas horas.

Una derrota en Talcahuano era insos-
tenible y si bien la paridad podría darle 
vida a Bozán en la banca, ven imposible 
que el equipo tenga un cambio de chips 
manteniéndose bajo la misma estructura. 
Los nombres del técnico Luis Musrri, de 
Nicolás Córdova, sonaban con fuerza en 

el mundillo que rodea al club papayero.
La semana no será fácil para el entre-

nador, quien también tendrá que lidiar 
con la molestia generalizada existente 
en la hinchada, los que se están orga-
nizando para mostrar su molestia, lo 
que no pudieron realizar en las pasadas 
semanas producto de la cuarentena, la 
que se levantará precisamente este lunes.

PROBLEMAS FÍSICOS

La seguidilla de encuentros no só-

lo le está pasando la cuenta en lo 
futbolístico a CD La Serena. El tema 
físico está influyendo en un plantel 
corto que está perdiendo jugadores 
dada la exigencia de la vuelta ante tan 
largo receso. De cara al duelo con los 
hispanos,  granates podrían lamentar 
nuevas bajas.

El zaguero David Achucarro, alzado 
como uno de los buenos valores en la 
igualdad ante Huachipato, podría ser 
uno de ellos. El porteño, quien ingresó 
al caer la primera etapa en reemplazo 
de Nicolás Baeza, sintió molestias y 
de manera inmediata se practicó los 
exámenes temiéndose por un des-
garro. De igual forma deben esperar 
por las molestias del propio Baeza y 
del pajarito Valdés, quien sufrió un 
fuerte golpes en su tobillo al finalizar el 
compromiso que significó la expulsión 
del atacante acerero Sánchez Sotelo.

Nadie escapa a la crítica por los rendimientos en CD La Serena. El sábado tienen una prueba 
de fuego en La Portada ante Unión Española.

CONSUELO CA

Seis
son los puntos de CD La Serena 
en la presente campaña cuan-
do se han disputado un total 
de 36.
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CARTELERA DEPORTIVA
> FÚTBOL 
España - Liga Santander  Directv 610
11:00 Atlético de Madrid Vs Granada 
13:30 Valladolid Vs. Celta de Vigo 
16:00 Barcelona Vs. Villarreal ESPN 2
Inglaterra - Premier League ESPN 2
08:00 Sheffield United VS. Leeds 
10:00 Tottenham Vs. Newcastle  
12:30 Manchester City Vs. Leicester  
Francia - Ligue 1  Directv 610
12:00 Lorient Vs. Olympique Lyon 
16:00 Stade de Reims Vs PSG 
Italia - Seria A  ESPN
15:45  Roma Vs. Juventus 
Portugal - Primera Liga Gol TV
10:00 Braga Vs. Santa Clara
12:00 Benfica Vs. Moreirense
15:00  P. Ferreira Vs. Sporting
Ecuador - Liga Pro Gol TV
18:00 Delfín Vs. Universidad Católica
20:00 Emelec Vs. Deportivo Cuenca
Chile - Primera División  CDF Premium
16:00 U. Española Vs. U de Chile
Chile - Primera B CDF Premium
13:30 San Luis Vs. U. San Felipe 
 
> AUTOMOVILISMO 
Fórmula 1 - GP de Rusia  Fox Sport1
08:00 Carrera 
Argentina - TC 2000 TyC Sports
09:30 GP Buenos Aires

> BOXEO 
Títulos argentino y latino CMB  TyC Sports
23:30 J. Clavero Vs. E. Araujo

> FÚTBOL AMERICANO - NFL Directv 
14:00 Buffalo Bils Vs. Los Angeles R. Directv689
14:00 NE. Patriots VS.Las Vegas R.   Directv687
14:00 Pittsburgh S. Vs.Houston T. Directv688
17:00 Indianapolis Vs.New York Jets Directv687
17:25 Denver Broncos Vs. Bay Buccane Directv688
17:25 Seatle S. Vs. Dallas C. Directv689

La canotista regional quedó relegada en 
esta ocasión, aunque las opciones siguen 
firmes.

CEDIDA

En la Copa Mundial de 
Canotaje de Velocidad 
celebrado en Hungría, 
la salamanquina llegó a 
semifinales, la revancha 
para llegar a los JJ.OO. 
será en Brasil el próximo 
año.

Ysumy Orellana: La clasificación
a Tokio tendrá que esperar

DEPORTISTA PRODDAR

La deportista Proddar Ysumy Orellana 
no logró avanzar  a la final de la prueba 
K1 200 del mundial de Canotaje de ve-
locidad, que se desarrolló en Hungría 
durante este fin de semana. El viernes 
había clasificado a semifinales, logrando 
un tiempo de 48.35 seg, ubicándose en 
el quinto puesto, mientras que ayer 

, cuando se definían los cupos a los 
próximos Juegos Olímpicos,  sólo obtuvo 
en séptimo puesto con un tiempo de 
47. 88 segundos, desechando su paso a 
la final.  Tras su participación, indicó la 

deportista de la región de Coquimbo, 
reconoció que quedó con gusto a poco, 
aunque no bajará los brazos, “cerré mi 
participación en esta copa del mundo, 
donde solamente en las eliminatorias 
logré llegar a semifinal, traté de buscar 
la clasificación a la final, pero no fue así. 
Por noventa centésimas  quedé fuera. 
El deporte es así ,soy mala perdedora, 
pero hay que reconocer que estaba 
compitiendo en el máximo nivel del 
canotaje y el próximo objetivo será 
mayo , que sería mi última oportunidad 
para clasificar a los Juegos Olímpicos”, 
señaló Ysumy.

Y esa revancha será en el pre 
Olímpico clasificatorio continental, 
que tendrá como sede Curitiva el 2021, 
y que por la pandemia fue suspendido 
este año. Las otras seleccionadas como 
María José Mailliard ganó la medalla de 
bronce en la carrera de C1 200 metros 
y Karen Roco finalizó Octava en C1 200 
mts. Por su parte, la joven Bárbara 
Jara se ubicó primera en la final B de 
C1 500 mts. 

Las cuatro deportistas, beneficiarias 
de la Beca Proddar, viajaron a Europa 
con el apoyo del Ministerio del Deporte 
el pasado 13 de septiembre bajo las 
instrucciones del head coach cubano, 
Evidio González, quien ha hecho de 
Curauma su centro de operaciones 
desde el año 2017.

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_cl
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El nombre nació producto 
del gran momento 
futbolístico que vivía el 
“Sapito Livingstone” que 
pasó a jugar en el Racing de 
Argentina.

El Sergio Livingstone mantiene en 
alto la memoria del gran portero

en el puerto de coquimbo

Hay mucha his-
toria, pasión y 
sentimiento en 
los jugadores 
que defienden 
con orgullo los 
colores del CD 
Sergio Livings-
tone.

Este 1 de octubre el CD Sergio Livingstone 
de Coquimbo, festejará su aniversario 
77 desde la fecha de fundación. Corría 
el año 43 cuando un grupo de mucha-
chos, entusiasmado por la figura del 
mítico portero apodado como el Sapito 
Livingstone, se alzaba como una de las 
grandes figuras del fútbol chileno y había 
sido contratado para jugar por el Racing 
de Argentina.

Gerónimo Rodríguez, uno de los prime-
ros presidentes, apuntó a fortalecer a un 
club que fuera poco a poco logrando la 
identificación de sus muchachos con los 
colores, motivados siempre por la figura 
ya del fallecido ex portero que jugó en 
la UC y en la selección chilena.

Desde ese momento hasta la actualidad, 
ha pasado mucha historia reflejada en los 
logros y alcances en la formación, espíritu 
que prima hoy en su actual directiva que 
lidera el presidente Alejandro Ureta, quien 
trabaja de la mano con el tesorero, José 
Zepeda, el secretario Carlos Santander y 
los directores Rodrigo Cortés Rodríguez, 
Mauricio Yáñez y Claudio Araya.

Entre los logros más importantes figura 

CeDiDa

Carlos Rivera V.  / La Serena

@eldia_cl

El club que acuñó como 
slogan esa vieja frase, muy 
común en los tiempos 
malos,  se ha convertido en 
uno de los emblemáticos 
del poblado de Las Rojas.        

Barrabases de Las Rojas puede 
agonizar, más nunca morir

De VaLDiVia aL MURCi ROJaS

Los equipos de fútbol fueron dirigidos 
por Horacio González. En la actualidad 
son los vigentes campeones de la Serie 
Seniors 35, logro del año pasado y ob-
tenido en forma invicta de la mano 

de la dupla técnica conformada por 
Raul Montalbán y Tito Olmos. 

También les llena de orgullo que de 
sus filas salieran al fútbol profesional, 
el exentrenador, ya fallecido,  Hugo 
“Huaso “ Valdivia y el exfutbolista,  
Francisco “Murci” Rojas, quien jugó 

en el Mundial de Francia 1998.
El directorio actual lo encabeza el 

presidente Sergio Huenchuman, quien 
trabaja acompañado de la secretaria 
Amalia Volta y del tesorero, Carlos 
Huenchuman. A ellos se suman en el 
cargo de director, Iván Vergara.

Cuando se habla del Club Deportivo 
Barrabases de la localidad de Las Rojas, 
se viene a la memoria de los aficionados 
del mundo amateur los nombres de 
Carlos “calichera” Esquivel, Jorge “Carita 
“ Barahona y el Héctor “Pelao” González. 
Para los hinchas, verdaderos crack que 
sacaron a pasear el nombre del poblado 
por el país. Ubicados a 21 kilómetros al 
oriente de La Serena, datan desde el 
15 de marzo de 1962, siendo su primer 
presidente, Rubén Monroy.

El año 1978 ingresan a competir en la 
competencia rural. Con mucha emoción 
recuerdan Las Olimpiadas Rurales, las 
que ganaron consecutivamente en los 
años 1978,1979 y 1980, las que se efectuaron 
en los poblados de Altovalsol, Las Rojas 
y Coquimbito.

CeDiDa

Carlos Rivera V.  / Coquimbo

@eldia_cl

La identidad del 
fútbol amateur 
de Las Rojas, 
tiene que ver 
con el cuadro 
de Barrabases

de las rojas

En el último tiempo los buenos re-
sultados han corrido por cuenta de 
la Cuarta Adulta, asistiendo en dos 
temporadas seguidas al Campeonato 
Regional de los Súper Seniors, debido 
a que el grueso de sus jugadores con-
formaron los equipos de obtuvieron 
el campeonato local y la final regional.

En la actualidad el Sergio Livingstone 
cuenta con categorías infantiles, ju-
veniles y  adultas, conformadas, en 
su mayoría, por los habitantes del 
pueblo de Guayacán.

el primer gran campeonato en 1963 del 
Torneo Comunal, el que dio derecho, 
al año siguiente, a tomar parte en el 
Campeonato Salvador Allende en 
Santiago, en representación del puerto.

Cuatro años después, lograron el 
ascenso a la División de Honor, En 
Coquimbo, en esos tiempos, ya había 
en la Asociación, ascensos y descensos.

En la temporada del 90 llegó la época 
dorada del club. En 1994 logran parti-
cipar, por primera vez, en el campeo-
nato regional, ganando una liguilla 

local cuando fueron dirigidos por el 
entrenador Juan Romero (Q.D.E.P). Un 
par de años después llegaron a la final 
del regional, aunque el partido por 
la gloria lo perdieron ante su similar 
de San Juan.

Los éxitos siguieron en 1997, cuando 
se quedan con el torneo de la liga 
porteña en series Adultas, que les valió 
llegar de la mejor manera al Torneo de 
Clubes de la ANFA, que lograron con 
un gran juego bajo el mando técnico 
de Jorge Yáñez, también fallecido.
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Facebook 
y el más allá digital

CURIOSIDADES

Según un estudio, la red social tendría más usuarios muertos  
que vivos en 2070 dejando en sus manos grandes cantidades  
de datos. 

A finales del presente siglo, Facebook 
será una especie de cementerio digi-
tal, según un estudio publicado por 
el Instituto de Internet de Oxford a 
finales de 2019. 

Si la red social siguiese creciendo al 
ritmo en que lo hacía el año pasado, 
en el año 2100 tendría 4.900 millones 
de usuarios fallecidos. 

Incluso si la plataforma de Mark 
Zuckerberg hubiese frenado su cre-
cimiento por completo en 2018, el 
número alcanzaría los 1.400 millones. 
Bajo esta última premisa, en 2070 habría 
más usuarios fallecidos que vivos en 
la red social. 

Para los responsables del estudio, 
Carl J. Öhman y David Watson, una 
de las principales preocupaciones 
es ¿qué hacer con ese testamento en 
ceros y unos?. 

¿Qué hacer con las fotografías, los 
eventos, las actualizaciones o los vídeos?, 
en definitiva, con todos esos datos que 
se convertirán, según sus palabras, en 
“parte del patrimonio digital global”. 

“Nunca antes en la historia se había 
reunido en un solo lugar un archivo 
tan vasto de comportamiento huma-
no y cultura”, escribió Watson en un 
comunicado. 

Lo que ahora son fotografías de viajes, 
de amigos o de fiestas, reacciones a no-
ticias o estados en la red social, pueden 
ser un documento de importante valor 
histórico en un futuro. 

“Estas estadísticas dan lugar a nuevas 
y difíciles preguntas sobre ¿quién tiene 
derecho a todos esos datos?”, dijo Öhman 
en el mismo comunicado.“[Sobre] Cómo 
deben manejarse en el mejor interés de 

Si Facebook siguiese creciendo al ritmo en que lo hacía el año pasado, en el año 2100 tendría 4.900 millones de usuarios fallecidos. EFE/ESTEBAN BIBA

las familias y amigos de los fallecidos y 
su uso por futuros historiadores para 
comprender el pasado”, agregó. 

Watson considera que Facebook debe-
ría invitar a historiadores, archiveros, 
arqueólogos y especialistas en ética a 
participar en el proceso de conservar 
y gestionar estos datos a medida que 
se van quedando huérfanos. 

También señalan que es importante 
que generaciones venideras puedan 
acceder a ellos para comprender la 
historia y que toda esa información 
no sea únicamente de uso para una 
empresa con ánimo de lucro. 

En este sentido, un portavoz del gigante 
de la red dijo a la cadena estadouni-
dense CNBC que la compañía estaba 
cerrando alianzas continuamente con 
“especialistas y académicos en campos 
relevantes, para construir más herra-
mientas que ayudasen a las personas 
a planificar su legado digital”. 

OPCIONES

En 2018, un juzgado en Alemania dio 
la razón a unos padres que querían 

Manuel Noriega/ EFE

@eldia_cl

Watson considera que Facebook debería invitar a historiadores, archiveros, arqueólogos 
y especialistas en ética a participar en el proceso de conservar y gestionar estos datos a 
medida que se van quedando huérfanos. 

EFE/EPA/SASCHA STEINBACH
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

acceder a la cuenta de su hija fallecida 
en 2012 tras ser arrollada por un tren y 
ordenó a la plataforma que les permi-
tiesen entrar. 

Los padres querían ver la vida virtual 
de la adolescente de 15 años para en-
contrar alguna pista de si había sido 
un accidente o si, por el contrario, se 
trataba de un suicidio. Facebook se 
negaba alegando motivos de privacidad. 

Otro caso que puso la política de 
Facebook en el centro del debate tras 
una muerte, fue el de Hollie Gazzard, 
en 2015. Gazzard, una joven británica 
de 20 años, fue asesinada por su novio 
en 2014. 

Un año después, imágenes de los dos 
juntos aún eran visibles en su cuenta. El 
padre quería eliminarlas, pero Facebook 
no le permitía hacer cambios en la 
cuenta de su hija.

 Finalmente, la plataforma eliminó 
las fotos argumentando que habían 
recibido un informe por la violación 
de derechos de autor del contenido. 

La red social en la actualidad tiene 
diferentes mecanismos para lidiar con 
la muerte de sus usuarios. 

En su página web, la compañía informa 
de que se puede designar un contacto 
de legado. “Es la persona que eliges 
para que administre tu cuenta si esta 

se convierte en conmemorativa”, se lee. 
Este contacto puede fijar una publica-

ción en el perfil, ver publicaciones que 
hizo, decidir quién puede ver y publicar 
homenajes o solicitar la eliminación 
de la cuenta, entre otras opciones. No 

podrá, sin embargo, iniciar sesión en 
la cuenta ni leer los mensajes. 

Por otro lado, el usuario puede decidir 
que la cuenta se elimine permanente-
mente en caso de fallecimiento. 

Si esta es la opción elegida, si alguien 
comunica a Facebook que el usuario ha 
muerto, toda la información presente 
en la cuenta desaparecerá. 

En cuanto a cómo la presencia de 
información y cuentas de personas 
fallecidas afecta la forma en la que 
nos enfrentamos al duelo, la psicóloga 

Elaine Kasket dijo en una entrevista en 
The Observer que “hace que el difunto 
esté mucho más presente”. 

La autora del libro “Todos los fan-
tasmas en la máquina: Ilusiones de 
inmortalidad en la era digital”, aseguró 
que “internet está hecho a medida para 
mantener vínculos, lo hace excepcio-
nalmente fácil, porque los muertos ya 
viven en la tecnología”. 

Y añadió, “los muertos permanecen 
socialmente activos de una manera 
sin precedentes”. 

Si la red social siguiese creciendo al ritmo en que lo hacía el año 
pasado, en el año 2100 tendría 4.900 millones de usuarios falleci-
dos. Incluso si la plataforma de Mark Zuckerberg hubiese frenado 
su crecimiento por completo en 2018, el número alcanzaría los 
1.400 millones.
Para los responsables del estudio, Carl J. Öhman y David Watson, 
una de las principales preocupaciones es ¿qué hacer con ese tes-
tamento en ceros y unos? “Nunca antes en la historia se había re-
unido en un solo lugar un archivo tan vasto de comportamiento 
humano y cultura”, escribió Watson en un comunicado. 
En cuanto a cómo la presencia de información y cuentas de perso-
nas fallecidas afecta la forma en la que nos enfrentamos al duelo, 
la psicóloga Elaine Kasket dijo en una entrevista en The Observer 
que “hace que el difunto esté mucho más presente”. 

Algunos datos

Una vista del icónico cartel de “Me gusta” de Facebook. El cartel se exhibe en apoyo de los trabajadores de la 
salud en la línea de fuego que luchan contra el coronavirus y la pandemia de la enfermedad COVID-19. (E.UU.) 

Si la red social siguiese creciendo al ritmo en que lo hacía el año pasado, en 
el año 2100 tendría 4.900 millones de usuarios fallecidos. 

El cofundador de Facebook, Mark Zucker-
berg. 

EFE/EPA   JOHN G. MABANGLOEFE/EPA/FILIPPO VENEZIA

CEDIDA
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Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

AVISOS 
NECROLÓGICOS

PUBLIQUE SUS

CONTACTO:
PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY LUNES  MARTES

14-25 17-26 14-24
Radiación 11+

Los Vilos

HOY LUNES  MARTES

15-19 15-19 15-19 
Radiación 11+

HOY LUNES  MARTES

5-20 9-19 10-14
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY LUNES  MARTES

20-27 20-27 19-25
Radiación 11+

Monte Patria

HOY LUNES  MARTES

7-27 7-24 6-22
Radiación 11+

Ovalle

HOY LUNES  MARTES

13-27 14-29 14-29
Radiación 11+

Vicuña

HOY LUNES  MARTES

21-28 22-30 21-27
Radiación 11+

Coquimbo

HHOY LUNES  MARTES

16-22 16-23 17-23
Radiación 11+

La Serena

HOY LUNES  MARTES

16-22 16-23 17-23
Radiación 11+

02 Chilevisión
07.00 Informerciales 08.00 Pabellón de 
la Construcción TV. 08.00 Ríos del mun-
do. 09.00 Especial de prensa. 13:00 CHV 
Noticias tarde 15.00 Sabingo.  18.30 La 
Divina Comida.

20.00 CHV Noticias
21.30 El tiempo
22.30 Yo Soy
23:30 La noche es nuestra
01:00 Fin de transmisión

04 TVN

07:00 Santa Misa 07:30 Bloque infantil 08:30 Caza-
dores de tesoros 09:15 Hermanos a la obra 10:00 
24 horas a la hora 11:00 Semana 24 13:00 24 Tarde 
14:30 Zoom: grandes momentos del deportes 
16:00 Chile conectado. 17.00 frutos del pais 18:45 
Alerta aeropuerto
20.30       24 horas central
22:15  TV Tiempo
22:20  Estado nacional
00:00  Documental
01:15 Mea Culpa
02:15 TV Tiempo
02:30 Cierre de transmisión

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06:00 El Chapulín Colorado 06:45 Los Animales Más 
Graciosos Del Mundo 07:30 Listos A Jugar 08:00 Pop 
Corn Tv 8:30 Antena 3d 11:00 Cada Día Mejor 13:00 Cara 
A Cara 13:30 Swiss Nature Labs 14:00 Plaza Sésamo 
15:00 Comisario Rex 16:00 Wwe Smackdown 17:00 
Beauty And The Beast 17:45 Como Dice El Dicho 18:30 
La Rosa De Guadalupe 19:15 Numb3rs 20:15 Extant
21:00 Scorpion
22:00  The Walking Dead
23:00  Cultura Verdadera
00:00  Ncis: Los Angeles
01:00  Águila Roja
02:00  Sex And The City

07 La Red

07.30 Misa en tu casa. 08.00  A orillas del río. 
09.00 Comer y sanar. 10.00 Especial de prensa. 
13.00 Meganoticias actualiza. 15.00 Pituca sin 
Lucas-lo mejor. 17.30 Papa a la Deriva. 

20.30 Meganoticias prime
22:20  Pituca sin Lucas
23.10 Sres. Papis
00:00 Crash

11 Mega

07.00 Santa Misa. 07.30 Travesía 13C 09.00 
T13 a la hora. 11.00 Mesa central  Teletrece 
a la hora. 13.00 Teletrece tarde. 15:00 Gene-
ración Dorada.  17.30 Lo mejor -Master Chef 
celebrity Chile.  19.30 Lugares que hablan (R) 

20.30 Teletrece
22.30 El tiempo
22.35 Master Chef Celebrity
00:35 Pacto de sangre- Lo mejor
01.30 Fin de transmisión

13 TVUC

TV Abierta

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Nuestras más sinceras condolencias por el sensible fallecimiento de 
nuestro amigo:

                     ROBERTO LLANQUITRUF CANALES 

(Q.E.P.D)

Acompañamos a Rose Marie, hijos y nieto en estos momentos de 
profunda tristeza.

FAMILIAS CZISCHKE FERES Y FERES OPAZO

CONDOLENCIAS

Nuestras más sentidas condolencias para la familia y seres queridos de nuestro 
socio, ex colega y amigo

        WALDO DIAZ PAZ

(Q.E.P.D)

Sus funerales se efectuaron en forma privada.

JOSÉ MIGUEL MUÑOZ ROLDAN,                                                                                     
PRESIDENTE  ASOCIACIÓN DE JUBILADOS Y MONTEPIADAS 

DEL BANCO ESTADO DE LA SERENA

CONDOLENCIAS

Como familia queremos comunicar con hondo pesar y atesorando cada momen-
to vivido con ella, el sensible fallecimiento de nuestra querida hija, hermana y 
madre de Andrea, señora: 

                            MIRYAM ELIZABETH ÓRDENES NAVEA 

(Q.E.P.D) 

Si bien tus alas ya estaban listas para volar, nuestros corazones nunca estu-
vieron listos para verte partir. Nos queda el consuelo de saber que pasaste 
de vivir entre nosotros a vivir en nosotros. Gracias por pertenecer a nuestra 
familia Miryemcita. 

FAMILIA ÓRDENES NAVEA

DEFUNCIÓN

Comunicamos el sensible fallecimiento de quien fuera en vida, Asesor Médico 
Voluntario de la Filial Coquimbo de La Cruz Roja Chilena, señor :

   

JORGE PINTO MARÍN

( Q.E.P.D  )

M. CECILIA VARGAS JANCINAS  Y                                                                        
VOLUNTARIADO CRUZ ROJA CHILENA

DEFUNCIÓN DEFUNCIÓN

Comunicamos con profundo pesar, el sensible fallecimiento de
nuestro amado esposo, padre, abuelo, bisabuelo, amigo, colega, señor:

Sus restos serán velados hoy desde las 8:00 a las 14:00, en la Capilla
"Funeraria Unión de Cristo", ubicada en Avenida Balmaceda N°842.

MIGUEL RUPERTO RAMOS FAUNS
(Q.E.P.D)

FAMILIA RAMOS GÓMEZ

DEFUNCIÓN

Con mucha tristeza comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro
querido esposo, padre, abuelo y suegro

Sus funerales se efectuarán este domingo 27 de septiembre en el
cementerio Parque de Coquimbo a las 14:00 hrs. Su ceremonia de
velación se efectuó en la Capilla Nuestra Señora del Pilar, la
Herradura, Coquimbo 

JORGE ISMAEL PINTO MARIN 
(Q.E.P.D)

MARÍA ELIANA AEDO Y FAMILIA 
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FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
CruzVerde.   Aldunate 1310-1312. 
Fono 2315969
OVALLE
Farmacia San Juan. Vicuña Mac-
kenna 1.

SANTORAL

Vicente de paul

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
00.32  0.65 B
07.0 1.38 P
13.54 0.46 B
19.57  1.10 P

MAÑANA
01.32 0.59B
07.52 1.42 P
14.33 0.43 B
20.34 1.17 P--

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: No vale la pena amar-
garse por algo que no en su 
momento no resultó. Salud: Es 
importante hacerse un chequeo 
médico con regularidad. Dinero: 
No debe olvidar la importancia 
de capacitarse constantemente 
para mejorar sus habilidades. 
Color: Amarillo. Número: 5.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Es importante que en su 
relación el romance se renueve 
o de lo contrario las cosas se 
comenzarán a deteriorar. Salud: 
Su estado anímico no debe 
decaer, trate de finalizar sep-
tiembre con buena condición. 
Dinero: Es usted quien debe 
buscar las oportunidades. Color: 
Azul. Número: 13.

Amor: Si no se fija en lo que dice 
puede terminar causando daño 
a su pareja. Le invito a pensar 
antes de hablar. Salud: Tenga 
cuidado que el clima aún puede 
pegarle una desconocida. Dinero: 
Es recomendable que no adquie-
ra una nueva deuda. Color: Café. 
NUMERÓ: 12.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Sanar bien su corazón 
es el paso más importante 
que debe dar antes de iniciar 
una nueva relación de pareja. 
Salud: Problemas circulatorios. 
Dinero: Debe tener un poco 
más de confianza al momento 
de intentar realizar un em-
prendimiento. Color: Celeste. 
Número: 6.

Amor: Buen día para envalen-
tonarse y hablar sobre sus sen-
timientos. Salud: Tenga mucho 
cuidado ya que en todos lados 
hay conductores imprudentes 
que no piensan en los demás. 
Dinero: Tenga cuidado con 
aumentan sus deudas en forma 
tan considerable. Color: Anaran-
jado. Número: 31.

Amor: La otra persona debe 
analizar si usted habla con ho-
nestidad sobre sus sentimien-
tos. Salud: Tenga cuidado ya 
que la automedicación puede 
terminar siendo un desastre. 
Dinero: Debe aumentar su 
motivación para ahorrar cuanto 
pueda. Color: Rojo. Número: 11.

Libra Escorpión

Amor: Cuidado con presionar 
más de la cuenta esperando una 
respuesta, esto no puede jugar en 
contra. Salud: El exceso de tensión 
puede terminar repercutiendo en 
molestias estomacales. Dinero: La 
vida le dará nuevas oportunidades 
para salir adelante. Color: Verde. 
Número: 3.

Amor: Defraudar la confianza que 
le han dado es lo peor que usted 
puede hacer. Salud: Procure re-
cuperarse bien para no exponer-
se a una recaída que puede ser 
peor. Dinero: No deje de luchar 
con el objeto de aclarar las cosas 
que ocurrieron en su trabajo. 
Color: Negro. NUMERÓ: 14.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Usted merece ser feliz, 
pero antes que nada debe 
preparar a su corazón para 
recibir un nuevo amor. Salud: 
Sea responsable y evite que los 
vicios dominen su vida. Dinero: 
Siempre debe recordar que el 
éxito no se logra de la noche 
a la mañana. Color: Verde. 
Número: 16.

Amor: Trate de no sufrir más 
por ese amor no correspondido. 
Es hora de buscar la felicidad 
en otro lugar. Salud: Evite que 
por culpa de un tercero usted 
se pase un mal rato. Dinero: Con 
sus capacidades usted puede 
hacer cualquier cosa y lograrla. 
Color: Granate. Número: 4.

Amor: No deje que el cariño se 
deteriore por un mal entendido 
sin sentido. Salud: La tensión 
le hace daño a su organismo. 
Dinero: Siempre debe pensar 
en el futuro por lo tanto trate 
desde ya de mejora sus hábi-
tos de ahorro. Color: Rosado. 
Número: 1.

Amor: Si usted permite que una 
tercera persona se entrometa 
en su vida, tenga la entereza de 
aceptar lo que ocurra. Salud: 
Cuidado con el exceso de trabajo. 
Dinero: Sea muy paciente ya que 
los problemas financieros no se 
solucionarán de la noche a la ma-
ñana. Color: Blanco. Número: 16.

Horóscopo

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro querido esposo, padre, 
abuelo y bisabuelo:

              AUGUSTO SEPÚLVEDA PAUL 

(Q.E.P.D.)

Su esposa Teresita, hijos, nietos y bisnietos.

FAMILIA SEPÚLVEDA SORUCO

DEFUNCIÓN

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro querido amigo:

            AUGUSTO SEPÚLVEDA PAUL 

(Q.E.P.D.)

FAMILIA HANSHING CORNELY

DEFUNCIÓN

Puzzle

Falucho y Peró
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